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Вниманию жителей  
Кабардино-Балкарии!
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НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
В Нальчике по улице Шогенова в рамках националь-

ного проекта «Безопасные качественные дороги» ве-
дутся ремонтные работы. Протяженность автотрассы 
составляет более двух километров. На днях Глава КБР 
Казбек КОКОВ проинспектировал ход работы.

В  П А РЛ А М Е Н Т Е  К Б Р
Парламент Кабардино-Балкарии провел очередное заседание весенней сессии. На нем внесе-

ны изменения в ряд республиканских законов, а также заслушан отчет Минфина КБР об испол-
нении бюджета за 2022 год.

БЮДЖЕТНАЯ СИСТЕМА 
ПОКАЗАЛА ФИНАНСОВУЮ 

УСТОЙЧИВОСТЬ
В двух чтениях принят респу-

бликанский закон «Об исполне-
нии республиканского бюджета 
КБР за 2022 год». Представляв-
шая документы министр финан-
сов республики Елены ЛИСУН 
отметила, что бюджет испол-
нен с учетом всех требований 
законодательства и принятых 
обязательств, а бюджетная си-
стема республики по итогам 
2022 года показала финансовую 
устойчивость, несмотря на то, 
что бюджетная политика осу-
ществлялась в непростых усло-
виях, связанных в том числе с 
обострением геополитических 
противоречий. 

За последние годы доходы ре-
спубликанского бюджета прак-
тически удвоились и по итогам 
2022 года составили 64,8 млрд 
рублей. Это касается и собствен-
ных доходов, которые состави-
ли 16,2 млрд рублей. В качестве 
одного из важных результатов 
исполнения республиканского 
бюджета отмечено сохране-
ние государственного долга на 
уровне 2021 года – в размере 
7,03 млрд рублей.

Доходы республиканского 
бюджета составили 64,8 млрд 
рублей (106,3% от годовых пла-
новых назначений), расходы 
– 63,1 млрд рублей (более 98% 
от плана), профицит – 1,6 млрд 
рублей. Фактический объем 
поступивших доходов сложил-
ся с темпом роста к 2021 году 
124,8%, суммарно прирост со-
ставил 12,8 млрд рублей. На-
логовые и неналоговые доходы 
исполнены в объеме 16,2 млрд 
рублей и увеличились по срав-
нению с прошлым годом на 2,5 
млрд рублей. Темп роста – 118%.

Безвозмездные поступления 
составили 48,6 млн рублей, темп 
роста – 127,5%. В течение года 
отраслевыми министерствами 
дополнительно привлечено 8,5 
млрд рублей целевых средств.

Говоря о расходной части бюд-
жета, докладчик отметила, что 
средства были направлены на 
реализацию 26 государственных 
программ. Общая сумма финан-

сирования по плану составила 
62,3 млрд рублей, фактическое 
исполнение – 61,4 млрд рублей. 
По-прежнему бюджет социально 
ориентирован, это расходы на 
социальную политику, образова-
ние, национальную экономику и 
здравоохранение. На социально 
значимые и первоочередные 
расходы направлено более 71% 
от общей суммы расходов, 15,9 
млрд рублей, 25% от общего объ-
ема расходов - на оплату труда.

На реализацию мер по про-
филактике и устранению по-
следствий распространения 
новой коронавирусной инфек-
ции было направлено 1,2 млрд 
рублей, в том числе за счет 
средств республиканского бюд-
жета – 359 млн рублей.

Комментируя итоги исполне-
ния республиканского бюджета, 
председатель комитета по бюд-
жету, налогам и финансовому 
рынку Михаил АФАШАГОВ от-
метил, что республика смогла 
сохранить рост экономики и 
положительную динамику, за-
ложенные в предыдущие годы, 
реализовать концепцию бюд-
жетной и налоговой политики, 
основанную на ключевых изме-
нениях налогового и бюджетно-
го законодательства, принимае-
мого как на федеральном, так и 
на региональном уровне. Сведе-
ны к минимуму последствия пан-
демии, сохранена финансовая 
устойчивость республики, пре-
одолены негативные тенденции, 
связанные с введением запад-
ными странами санкций, и т.д. 
Говоря о вопросах, требующих 
первостепенного внимания,  
М. Афашагов сказал, что следу-
ет усилить межведомственное 
взаимодействие всех ветвей 
власти республики с территори-
альными федеральными орга-
нами исполнительной власти и 
правоохранительными органа-
ми, что позволит не только уве-
личить налоговые поступления 
республиканского и местных 
бюджетов, но и снизить непра-
вомерную нагрузку на средний 
и малый бизнес. Также необхо-
димо значительное увеличение 
собственных доходов респу-
бликанского бюджета, чтобы 

КБР могла производить перво-
очередные расходы за счет соб-
ственных средств. Кроме того, 
следует обратить внимание на 
качество планируемых доходов, 
продолжать работу по сокраще-
нию задолженности по налогам 
и сборам.

НОВЫЕ ИМЕНА В СОСТАВЕ 
ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА
Внесены изменения в состав 

Общественного совета при Пар-
ламенте КБР. В него включены 
депутаты прошлого созыва – про-
ректор Кабардино-Балкарского 
государственного аграрного уни-
верситета им. В.М. Кокова Свет-
лана АЗИКОВА и врач-терапевт 
Майской районной больницы На-
талья САВЧЕНКО.

ПОВЫШЕНИЕ КАЧЕСТВА  
УСЛОВИЙ  

ПРЕДОСТАВЛЕНИЯ УСЛУГ
Обязательный публичный от-

чет о результатах независимой 
оценки качества условий ока-
зания услуг организациями в 
сферах культуры, охраны здо-
ровья, образования и социаль-
ного обслуживания КБР за 2022 
год представил министр труда 
и социальной защиты респу-
блики Алим АСАНОВ. Он сооб-
щил, что в независимой оценке 
качества участвовали 31,6% от 
общего числа организаций, в 
сфере здравоохранения – 32%, 
культуры – 24%, образования 
– 35%. Независимая оценка уч-
реждений в сфере социального 
обслуживания не проводилась 
по причине их стопроцентного 
охвата в предыдущем году. Наи-
большее количество баллов по 
итогам 2022 года набрали 13 
организаций здравоохранения, 
шесть организаций культуры и 
34 муниципальные образова-
тельные организации. Наимень-
шее количество баллов у одной 
организации в сфере здравоох-
ранения, у двух – в сфере куль-
туры, у семи – в сфере образо-
вания.

В целом результаты оценки 
свидетельствуют о повышении 
качества условий предоставле-
ния услуг, созданных в органи-
зациях, по сравнению с итогами 
2021 года.

Ольга КАЛАШНИКОВА

ЛУЧШИЕ НАЕЗДНИКИ 
ПОКАЗАЛИ СВОЙ 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ

В Кабардино-Балкарии прошел Кубок России по дистанционным 
конным пробегам. Местом проведения соревнований стал конно-
спортивный комплекс «Красный Гедуко», расположенный в уро-
чище Гедуко в селе Дыгулыбгей городского округа Баксан. Стоит 
отметить, что более половины участников составили прекрасные 
наездницы из разных регионов нашей страны.

Глава КБР Казбек КОКОВ поприветствовал участников конноспортив-
ных соревнований - коннозаводчиков, коневладельцев, тренеров, жоке-
ев и наездников, пожелал успехов и ярких побед. Также среди почетных 
гостей были члены Правительства Кабардино-Балкарии, учредители 
конноспортивного клуба «Отрада» Московской области Александр ПО-
НОМАРЕНКО и Николай ГОГОЛЬ, генеральный директор АО «Междуна-
родный аэропорт «Шереметьево» Михаил ВАСИЛЕНКО, гендиректор 
Терского племенного конного завода №169 Максим СИГИДА. Благодаря 
продуктивному сотрудничеству Красный Гедуко стал одной из лучших 
трасс в стране, это комплекс с развивающейся инфраструктурой. 

Соревнования различных уровней по дистанционным конным про-
бегам проводятся в Красном Гедуко восьмой год, однако мероприятие 
такого высокого класса проходит здесь впервые. Организаторы провели 
большую работу. Были построены конюшни на сто мест, подготовлены 
помещения для гостей, судей, ветеринарных врачей, боксы для лошадей, 
автомобильные стоянки. Казбек Коков выразил уверенность, что конно-
спортивный комплекс «Красный Гедуко» станет местом притяжения для 
людей, увлеченных конными прогулками, спортом и для всех любителей 
активного отдыха. 

В спортивном мероприятии приняли участие всадники из КБР, КЧР, Да-
гестана, РСО-Алания, Санкт-Петербурга, Москвы, Ставропольского края, 
Московской, Ленинградской, Мурманской, Липецкой и Пензенской об-
ластей. Основным событием первого соревновательного дня стал Кубок 
России на дистанции 120 и 160 км. Победителем на дистанции 160 км 
стал Мухамед КАЛОВ на лошади Юпитер, 120 км - Анатолий СИЖАЖЕВ на 
лошади Сапфира, на той же дистанции среди юниоров - Салиха АБДУЛ-
ЛАЕВА со скакуном Туманом. На дистанции 100 км первое место заняла 
Ксения ЛАЧКОВА на скакуне Азарте. Победители и призеры награждены 
грамотами, кубками, медалями соответствующих степеней и денежными 
призами. Второй день мероприятия продолжился квалификационными 
муниципальными соревнованиями на нескольких дистанциях, а также 
среди детей на дистанцию 80 км. Победителем пробега на 120 км ста-
ла Дарья ЛОСЕВА, на 80 км – Оксана УСТЕНКО. Победителем пробега на  
80 км среди детей стал Амин БАРАГУНОВ.

При подведении итогов было отмечено два рекорда России – по количе-
ству участников конных соревнований (113 человек) и по средней скорости 
на дистанции 160 км, в которой новый рекорд установил Мухамед Калов. 

Подготовила Ляна БАТЫРОВА

лей. Будут также устроены тротуары, зеленые зоны и пар-
ковки. На пересечении с улицей Малой появится сквер с 
местами для отдыха и игровыми зонами для детей.

* * *
Глава КБР Казбек Коков провел оперативное сове-

щание, на котором обсудили ситуацию, связанную 
с погодными условиями и обильным выпадением 
осадков в конце мая. 

В целом на территории республики произошел ряд ло-
кальных неблагоприятных явлений (частичный подмыв 
дорог, повреждение опоры газопровода в с. Герпегеж). Глав-
ным управлением МЧС России по КБР организовано взаимо-
действие со всеми ответственными ведомствами и муници-
пальными службами. На объектах инфраструктуры и мостах 
установлены гидрологические посты, аварийные бригады 
несут дежурство на постоянной основе. Работают комиссии 
по оценке возможного ущерба. По данным МЧС России по 
КБР, в ближайшие дни тоже прогнозируются ливневые дож-
ди, поэтому паводковая обстановка - на особом контроле. 
Межведомственными группами проводится непрерывный 
мониторинг уровня воды в реках. На совещании ответствен-
ным службам были даны необходимые поручения.

Подготовила Алена ТАОВА

Отмечается, что дорожное полотно станет четырехпо-
лосным. Казбек Коков заметил, что с учетом перспектив 
развития города это крайне необходимо. В этой части 
города сейчас идет активная застройка микрорайона 
Восточный, сосредоточены крупные медицинские ор-
ганизации, строятся новая школа на 1500 учебных мест, 
спортивные и досуговые объекты. «Транспортная актив-
ность со временем будет расти, поэтому ремонт улицы 
Шогенова более чем актуален», - сказал руководитель 
региона.

Вдоль дороги будут установлены современные свето-
диодные светильники и остановочные павильоны. По 
программе «Чистое небо» система электроснабжения бу-
дет модернизирована, коммуникации пройдут под зем-



Ñåìüÿ

¹ 21 (1238) 31 мая 2023 г. 3

НАШ НАДЕЖНЫЙ ПРИЮТ В БОЛЬШОМ МИРЕ

Пройти повторное бесплатное профобучение

Высокотехнологичную медпомощь получили более 154 тыс. детей

Подготовила Ольга КАЛАШНИКОВА

Министерством труда и социальной защиты КБР в заочном формате проведен 
региональный этап всероссийского конкурса «Семья года». В номинации «Много-
детная семья» первое место заняла семья Мусы и Марьяны АБИДОВЫХ из Ади-
юха. Стаж их совместной жизни - 18 лет. В их дружной и крепкой семье счастья в 
несколько раз больше, чем в других семьях, они воспитывают восьмерых детей. 
Самой старшей и единственной дочери – Ясмине 16 лет. Остальные сыновья - Гиса, 
Имран, Исмаил, Мухаммад, Айюб, Юнус и двухлетний Салих.

- В обществе давно прижился стереотип, 
что быть многодетной матерью тяжело, за-
боты и размер финансовых затрат увеличи-
ваются в разы, - говорит Марьяна. - Но лю-
бовь и счастье в большой дружной семье с 
лихвой перекрывают все сложности и про-
блемы. Мы с супругом мечтали о большой 
семье, особенно Муса - он единственный 
ребенок у родителей. У меня есть брат и се-
стра, я самая младшая. 

С супругом познакомились благодаря мо-
ему брату. Они были друзьями, и Муса часто 
приходил к нам в гости. В 2005 году сыграли 
свадьбу. В новой семье меня приняли как 
дочь. Очень благодарна свекрови Раисе 
Ахиедовне, которая поддерживает меня и 
помогает в воспитании детей, особенно в 
учебе. В сфере образования она 37 лет, сей-
час работает в должности заместителя ди-
ректора по учебно-воспитательной работе 
МКОУ «СОШ № 26» г.о. Нальчик. Награжда-
лась почетными грамотами МКУ «Департа-
мент образования местной администрации 
г.о. Нальчик» в 2012 и 2015 гг.

Участвовать в конкурсе нашей семье 
предложила администрация поселка Ади-
юх. Все члены семьи дружно согласились. 
А после подведения итогов конкурса очень 
обрадовались, когда узнали, что заняли 
первое место. В прошлом году мы участво-
вали в конкурсе «Дружная семья – успеш-
ная семья» в номинации «Разные интере-
сы», где тоже стали победителями. Нам 
вручили диплом и кубок от Совета женщин 
г.о. Нальчик.

ОН
- Муса работает генеральным директо-

ром ООО «Гарант-Недвижимость». Оканчи-
вал Кабардино-Балкарский государствен-
ный аграрный университет им. В.М. Кокова 
по специальности «товаровед-эксперт» и 
магистратуру.

Супруг принимает активное участие в вос-
питании детей. Использует все свободное 
от работы время, чтобы провести в кругу 
семьи. Считает, что главное в воспитании 
подрастающего поколения – собственный 
пример. Своими поступками показыва-
ет четкость постановок жизненных целей 

и упорство в преодолении возникающих 
трудностей. Мало просто родить ребенка, 
надо научить его жить по-человечески.

ОНА
- После окончания школы поступила в 

Кабардино-Балкарский госуниверситет 
на отделение микроэлектроники. Но не 
получилось его окончить. Забота о детях 
и быть хранительницей домашнего очага 
- для меня самая большая радость. Конеч-
но, бывает трудно, устаю, катастрофически 
не хватает на все времеми, но другой жиз-
ни просто не представляю. Люблю, когда в 
доме звучат детские голоса и смех. Мы с се-
строй и братом поддерживаем и помогаем 
друг другу. Всегда хотела много детей и что-
бы отношения между моими детьми были 
гармоничными. 

ДЕТИ
- У ребят в каждом возрасте свои увлече-

ния, рада, что ищут себя. Сейчас старшие 
дети готовятся к экзаменам. Ясмина в этом 
году оканчивает десятый класс. Мечтает 
стать логопедом, любит детей. Принимает 
активное участие в воспитании братьев, 
по мере возможности помогает и по хозяй-
ству. Когда ей было три-четыре года, она 
часто просила «принести» ей сестренку, но, 
повзрослев, больше не поднимала этот во-
прос. Все дети, когда узнавали, что появит-
ся в скором времени новый член семьи, от-
давали предпочтение мальчику.

У детей много достижений в учебной и 
спортивной деятельности. Имеют сертифи-
каты, грамоты и дипломы. Мухаммад, Айюб 
и Юнус в прошлом году получали грамоты и 

завоевывали первые места по дзюдо. Стар-
шие мальчики раньше занимались воль-
ной борьбой, но затем пришлось больше 
времени уделять подготовке к экзаменам, 
сейчас посещают репетиторов. Мухаммад 
и Исмаил занимаются во дворце пионеров 
в кружках по математике и русскому языку. 
Мы с мужем неоднократно получали благо-
дарственные письма за хорошее, пример-
ное воспитание и обучение от руководства 
МКОУ «СОШ № 26», в которой учатся все 
наши дети школьного возраста.

У мальчиков почти каждый день появляют-
ся разные мечты, то они хотят стать юристами, 
то архитекторами или ветеринарами. С при-
сущим их возрасту любопытством активно 
изучают окружающий мир, им все интересно. 
У каждого ребенка свой характер, у младших 
присутствует чувство соперничества, одним 
словом - мальчики. Разные предпочтения у 
них и в еде. Большой ажиотаж возникает во 
время завтрака, приходится готовить разные 
виды яичницы. Но ничего, справляемся, глав-
ное - у них хороший аппетит.

Старшие помогают по хозяйству и с млад-
шими неугомонными братьями по очереди 
гуляют, играют, читают им книги. Теперь, 
когда начинаются каникулы, у них будет 
больше времени проводить друг с другом.

В детях воспитываем уважение к стар-
шим, честность, добропорядочность и что-
бы обязательно любили друг друга, были 
дружными. Стараемся не выделять кого-то, 
всем покупаем подарки, нужные вещи по 
их интересам. Часто вспоминают летнюю 
поездку в Турцию, куда мы ездили на отдых. 
Для них это было приключением.

Родные люди – это подарок судьбы, ко-
торый мы должны ценить. А семья - наш 
надежный приют в большом мире. Каждый 
из нас обязательно должен вносить свой 
вклад в счастье семьи. Настоящая семья 
для нас – это особое отношение друг к дру-
гу, любовь, взаимоуважение и помощь.

По словам Президента РФ Владимира ПУ-
ТИНА, нормой в России должна стать семья 
с тремя детьми. А если детей больше, еще 
лучше, государство создает благоприятные 
условия для их развития.

Анжела КУДАЕВА

Совет Федерации одобрил закон, позволяющий де-
тям-сиротам, в том числе с ограниченными возможно-
стями здоровья, пройти повторно бесплатное обуче-
ние по профессии рабочего или должности служащего, 
сообщает портал Объясняем.рф.

А К Т УА Л Ь Н О

Семьи с детьми освобождены от НДФЛ при продаже земли
Совет Федерации одобрил закон, 

предполагающий освобождение семей с 
двумя и более детьми от налога на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ) при продаже 
ими земельного участка и расположен-
ных на нем хозяйственных построек. 

Согласно документу от уплаты НДФЛ 
освобождаются семьи, где воспитываются 
двое и более детей до 18 лет (дети до 24 

лет, если они учатся по очной форме), при 
продаже ими земельного участка и распо-
ложенных на нем хозяйственных строений 
и сооружений.

Закон также предусматривает, что вы-
рученные при продаже участка средства 
должны быть в том же году израсходова-
ны на приобретение иной жилой недви-
жимости и не использоваться в предпри-

нимательской деятельности. Сейчас такая 
норма действует лишь в случае продажи 
квартиры или дома, а на участок под таким 
домом и хозяйственные постройки на нем 
она не распространяется. При этом зако-
ном субъекта РФ может быть установлен 
предельный размер площади земельного 
участка, доходы от продажи которого ос-
вобождаются от налогообложения.

«Существующая система налогообложе-
ния не позволяет в полной мере вложить 
всю полученную сумму для улучшения 
своих жилищных условий и прежде всего 
детей, поскольку в этом случае приходится 
платить налог с дохода от продажи земли», 
- говорится в пояснительной записке.

Закон вступит в силу со дня его офици-
ального опубликования.

В прошлом году высокотехнологичная медицинская помощь оказана более 154 
тыс. детей, сообщает telegram-канал Министерства здравоохранения России.

Министр здравоохранения РФ Михаил МУРАШКО, выступая на всероссийской научно-
практической конференции «Детская хирургия - вчера, сегодня, завтра», отметил, что до-
ступность медицинской помощи детям продолжает расти. В целом по стране в прошлом 
году высокотехнологичная медицинская помощь оказана более 154 тыс. детей, и доступ-
ность такой помощи продолжает расти, подчеркнул министр. Он также отметил, что сегод-

ня приоритетное направление - разработка и внедрение новых мини-инвазивных техноло-
гий в детскую реконструктивно-пластическую хирургию. Они позволяют сократить сроки 
восстановления после вмешательства и повысить качество жизни маленьких пациентов.

По словам министра, в НМИЦ здоровья детей Минздрава России за 2022 год в хирурги-
ческих отделениях оказана медицинская помощь более 5,5 тыс. детей, а также проведено 
более 800 телемедицинских консультаций по хирургическому профилю. В центре выпол-
няется более 5 тысяч операций в год, из которых 40 процентов - высокотехнологичные.

Российская фитнес-отрасль присоединилась к все-
российскому проекту «Менделеевская карта», реали-
зуемому в рамках десятилетия науки и технологий и 
направленному на поощрение одаренных школьни-
ков, студентов и молодых ученых. 

Соглашение об этом подписали Национальное фитнес-
сообщество и оператор проекта - Российский химико-тех-
нологический университет им Д. И. Менделеева. Первые 
карты, держатели которых получат скидки и льготы, будут 
выданы 24 июня. Всего участниками проекта станут 200 

тысяч человек. Со стороны бизнеса к нему уже присоеди-
нились крупные перевозчики, издательства, онлайн-мага-
зины, торговые и аптечные сети, медицинские и образо-
вательные организации, учреждения культуры. Теперь в 
проект вошел фитнес. По соглашению клубы держателям 
карт предоставят скидки в размере не менее 10 процен-
тов. На сегодняшний день к этому готовы около 30 сетей 
фитнес-клубов по всей стране, и это число будет толь-
ко расти. Более того, некоторые клубы готовы разрабо-

тать дополнительные преференции для держателей карт.
Включение отрасли в социально значимый проект по-

зволит приобщить к занятиям физкультурой и спортом 
талантливую молодежь - одаренных школьников, студен-
тов и ученых, победителей и призеров предметных олим-
пиад национального и международного уровней. Также 
это повысит имидж самого бизнеса, приблизит отрасль к 
выполнению национальных целей по увеличению до 70 
процентов доли граждан, систематически занимающихся 
физической культурой и спортом, в период до 2030 года.

Фитнес-отрасль включили в «Менделеевскую карту»

чения родителей, смогут пройти повторное бесплатное 
профессиональное обучение по профессии рабочего или 
должности служащего. Новые нормы коснутся также де-
тей-сирот с ограниченными возможностями здоровья, в 
том числе с различными формами умственной отстало-
сти.

При этом с 1 января 2024 года таким гражданам будут 
выплачивать пособия на приобретение учебной литерату-

ры и письменных принадлежностей, а также ежемесячное 
пособие в течение всего периода прохождения повторно-
го обучения.

Кроме того, документ наделяет детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей - участников специ-
альной военной операции, преимущественным правом на 
предоставление жилых помещений перед другими лица-
ми, имеющими на это право по закону.

Документ был внесен на рассмотрение депутатов Пра-
вительством в ноябре 2022 года. Изменения вносятся в 
закон «О дополнительных гарантиях по социальной под-
держке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей». Дети-сироты и дети, оставшиеся без попе-
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А К Ц И Я

О  В А Ж Н О М

О СОБЫЕ ДЕТИ ДОЛЖНЫ СТАТЬ ПРЕДМЕТОМ 
СОБОЙ ЛЮБВИ И ЗАБОТЫ

Как мы видим детей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья? Зачастую ограни-
ченными в правах, поэтому 

их почти не видно на праздниках и в раз-
личных учреждениях. Общество должно 
изменить прежде всего себя, излечиться 
от дискриминационного видения мира. 
Заведующая дошкольным отделением 
средней школы поселка Терскол, руко-
водитель ресурсного центра «Особый 
ребенок», почетный работник обще-
го образования Российской Федерации 
Зарета МОЛЛАЕВА начала проводить в 
жизнь педагогику равенства всех детей, 
достоинства и человечности еще задолго 
до того, как она стала модной. Отрадно, 
что именно человек таких прогрессивных 
взглядов возглавляет Совет женщин Эль-
брусского района. Сегодня Зарета Муста-
фаевна говорит о становлении инклюзив-
ного образования в районе. 

ЕСЛИ НЕ Я, ТО КТО?
- Каждый ребенок имеет право находиться 

в обществе и развиваться. Да, были времена, 
когда дети с ограниченными возможностя-
ми здоровья были невидимимыми обще-
ству: были заключены в стенах квартир или 
интернатов. А если ребенок хочет учиться 
в обычной школе? Не в интернате. У него 
должен быть этот выбор. В 2006 году в Эль-
брусском районе открылся ресурсный центр 
«Особый ребенок» МОУ «Лицей №1 им. К. С. 
Отарова» г.п. Тырныауз, который я возглави-
ла. Наш директор Мухамед ЛИХОВ – один из 
инициаторов этого новшества. Мы уверены: 
педагогика – не только сфера высоких до-
стижений и показателей, но и мир, где дети 
учатся быть отзывчивыми, добрыми и любя-
щими. У нас накопился опыт, который транс-
лируем на разных уровнях: муниципальном, 
региональном и федеральном.

Есть ли риски в инклюзивном образова-
нии? Да. Но это не значит, что не надо прохо-
дить сложный путь интеграции особых детей 
в общество. Чтобы сделать первый шаг для 
реализации идеи, нужны люди, перспектив-
но мыслящие, которые не боятся отстаивать 
интересы детей на всех ступенях власти. Это 
мы, нестандартно мыслящие педагоги, умею-
щие брать ответственность в решении слож-
ных вопросов. Создавая детско-взрослое со-
общество равных возможностей, выдвигаем 
новую современную концепцию развития 
социальных отношений общества будущего - 
феликсологическое воспитание, то есть надо 
научиться быть счастливыми. 

Социально-образовательный проект «Мо-
дель адаптивного образовательного учреж-
дения для детей с особыми образователь-
ными потребностями в группах полного и 
неполного дня – РЦ «Особый ребенок» при-
зван поддержать детей-инвалидов, детей с 
ограниченными возможностями здоровья 
в естественной обстановке, содействовать 
их семьям в воспитании и образовании, со-
циализации, адаптации и интеграции их в 
социум.

В основе модели - мировая практика гума-
нистического, феликсологического и семей-
ного воспитания. 

Наша основная идея – создание открытого 
гражданского общества через идею соци-
ального согласия. 

Важный социальный эффект состоит и в 
том, что в реализацию проекта вовлечены 
люди разных социальных групп: дети с осо-
быми образовательными потребностями и 
их семьи, здоровые сверстники, попечите-
ли, волонтеры, общественные организации, 
структуры власти и т.д. Все они расширят 
свои представления о ценностях современ-

ного общества, которое может стать более 
толерантным к особенностям разных людей. 

ЦЕНТР 
ОБЪЕДИНЯЕТ 70 СЕМЕЙ

- Птица рождается для полета, а человек 
для счастья, сказал один мудрец. Мы стре-
мимся обеспечить каждому ребенку с осо-
быми образовательными потребностями 
шаговую доступность и поддержку не только 
в получении образования, но и в познании 
человеческого счастья и общения. 

Для успешной интеграции в социум ребен-
ка с особыми образовательными потребно-
стями действует психолого-педагогическая 
поддержка не только для детей, но и для 
семьи в целом. Проводятся психолого-педа-
гогические мероприятия информационного 
характера как для семьи ребенка, так и для 
более широкого окружения. 

В РЦ «Особый ребенок» функционируют 
три адаптивные группы полного и непол-
ного дня: две для детей с разными отклоне-
ниями в развитии и одна для детей с РАС с 
различными видами интеграций - точечной, 
частичной и полной. Центр «Особый ребе-
нок» посещают 30 детей дошкольного воз-
раста (от двух до восьми лет) с разными но-
зологиями здоровья.

За эти годы Центр объединил более 70 
семей, воспитывающих детей с особыми об-
разовательными потребностями. Более 50 
выпускников РЦ обучались и обучаются в 
обычных школах со здоровыми сверстника-
ми, имеют определенные успехи в образова-
нии, ведут активный образ жизни, участвуют 
в жизнедеятельности школы, города и райо-
на. Многие из них уже получили и получают 
высшее и среднее специальное образова-
ние. 

ОНИ У НАС РАБОТАЮТ
- В РЦ «Особый ребенок» работают специ-

алисты-профессионалы: психолог, логопед-
дефектолог, врач-педиатр, специалист ЛФК, 
воспитатели-тьюторы, музыкальный руко-
водитель, педагоги дополнительного обра-
зования. 

В работе специалисты активно практикуют 
учение Л. ВЫГОТСКОГО. Это «зона ближайше-
го развития», то есть современные методики, 
технологии, авторские программы инклюзив-
ного образования, ориентированные на раз-
витие ребенка и раскрытие индивидуального 
потенциала возможностей. Создана эффек-
тивная современная многофункциональная 
предметно-пространственная среда. Это цен-
тры активности и развития детей: ИЗО, грамо-
ты и письма, конструирования, семьи, науки, 
песка и воды, кулинарии и другие. Имеются 
комнаты психологической разгрузки и сен-
сорного развития, для снятия напряжения ак-

тивно используются мягкие геометрические 
модули, сухой бассейн, световая иллюмина-
ция, разноцветный «душ», уголки уединения. 

Мы изначально верим в успех каждого на-
шего воспитанника. С ясельного возраста 
предоставляем ребенку самые разные воз-
можности развития. Родители участвуют во 
всех наших мероприятиях. 

Специалистами РЦ «Особый ребенок» раз-
работаны индивидуальные маршруты раз-
вития ребенка с учетом индивидуальных 
способностей, индивидуальные карты дости-
жений ребенка и его семьи, адаптированные 
образовательные программы, методические 
рекомендации, дидактические пособия. Ве-
дутся дневники индивидуального наблюде-
ния за детьми как специалистами, так и роди-
телями. Образовательный процесс строится 
на основе совместной проектной деятель-

ности: ребенок – родитель - педагог, которая 
носит системно-деятельностный характер. 

Нововведения в практике инклюзивного 
образования РЦ «Особый ребенок» показа-
ли эффективность взаимодействия местного 
сообщества и семей, воспитывающих детей с 
особыми образовательными потребностями. 
Нам помогают общественные организации, 
например, «Ассоциация семей, воспитываю-
щих детей с особыми образовательными по-
требностями». Успешно функционирует ОНО 
«Попечительский совет «Особый ребенок», 
в который вошли представители местной 
власти района, общественных организаций, 
руководители предприятий и организаций 
района, политики, предприниматели, мест-
ное сообщество.

Центру «Особый ребенок» при поддерж-
ке местной администрации, управления об-
разования и местного сообщества удалось 
сформировать современную сетевую модель 
инклюзивного образования. Мы вовлекли в 
свою орбиту разных людей, объединенных 
одной целью - помочь детям с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 

Наш центр - победитель многих всероссий-
ских конкурсов и грантов, в том числе Все-
российского конкурса имени Л. Выготского, 
обладатель сертификатов «Лучшая практика 
инклюзивного образования ФИП за 2018 год», 
г. Москва; «Город равных возможностей» все-
российского конкурса «Добровольцы - детям» 
Фонда поддержки детей, находящихся в труд-
ной жизненной ситуации, сетевых межрегио-
нальных проектов «Образование для всех». 

Мы активно участвуем во всероссийских 
фестивалях, форумах, семинарах-тренингах 
и конференциях

Многое сделали, но предстоит еще боль-
ше. Образование без границ – это шаг в бу-
дущее, где равенство, единство и справедли-
вость станут бесспорными ценностями для 
всех людей.

Фото автора

Мы подошли к Станции переливания крови, когда туда съезжались 
жители Черекского и Зольского районов – это их первая совместная 
акция по донорству. Акция проведена по инициативе помощника 
главы администрации Черекского района Харуна БАЙСИЕВА. 

Когда твоя кровь спасает ребенка

«Мы районы-побратимы с 2017 
года, - сказал управляющий делами 
Зольского района Алим БАРАГУ-
НОВ. – Проводим много совмест-
ных культурных и спортивных ме-
роприятий. Сегодня совместная 
благотворительная акция. Наде-
юсь, Черекский и Зольский районы 
и в будущем продолжат традицию 
совместного донорства».

Со всеми донорами была про-
ведена предварительная беседа. 

У людей есть страхи заражения 
различными болезнями при сдаче 
крови, это абсолютно невозмож-
но при современной организации 
работы. Чтобы обеспечить безо- 
пасность донора, используют-
ся индивидуальные стерильные 
одноразовые системы для взятия 
крови и ее компонентов, что пол-
ностью исключает возможность 
инфицирования. Повторное ис-
пользование инструментов исклю-
чено. Донорство не наносит вреда 
организму здорового человека, а 
кроводача не может вызвать при-
выкания, так как организм челове-
ка эволюционно приспособлен к 
кровопусканиям. Многолетние на-
блюдения за донорами, сдающими 
кровь на протяжении длительного 
времени, не выявили у них никаких 
отклонений, связанных с донор-
ством. 

«Сегодня в зольской делегации 
пятнадцать человек. Прекрасно, 

что вообще это благое дело заро-
дилось у нас, оно пустит ростки и 
охватит многих в будущем», - сказа-
ла главный редактор газеты «Золь-
ские вести» Амина ШОКУЕВА. 

Почетный донор России, создав-
ший в Черекском районе клуб «До-
нор», куда входят более пятисот 
человек, награжденный медалью 
«За содействие донорскому движе-
нию», Харун Байсиев отметил: «Мы 
– общество, а это значит, что сами 
должны решать, как помогать боль-
ным, нуждающимся в крови. Это же 
наши люди. Убежден, во всех райо-
нах должны быть объединения до-
норов, чтобы не было перебоев и 
кризисных моментов, когда нужна 
кровь, а ее не хватает. Когда сдаешь 
кровь сорок раз, становишься «По-
четным донором России» с едино- 
временной выплатой в шестнад-
цать тысяч рублей каждый год. По-
чему бы не учредить звание «По-
четный донор КБР» с ежегодной 

выплатой в восемь тысяч рублей? 
В нашей республике много санато-
риев, можно продумать льготные 
санаторные путевки для доноров. 
Лично у меня мотивация одна: хочу 
помогать людям. Но очевидно и 
другое: надо выстроить систему 
донорства так, чтобы не единицы 
с благими намерениями сдавали 
кровь, а многие, которых мотиви-
руют льготы. Это должен быть рабо-
тающий механизм, потому что речь 
идет о жизни людей. Вы представ-
ляете ситуацию, что кровь нужна 
ребенку, а ее не могут найти? Такие 
ситуации должны быть исключе-
ны».

Нафисат КОЙЧУЕВА из админи-
страции Черекского района рабо-
тает бухгалтером в спорткомитете 
Черекского района и тринадцать 
лет сдает кровь: «Однажды мне 
позвонили и сказали, что нужна 
кровь ребенку. Я сама сдаю в год 
три - четыре раза. Но это был экс-
тренный звонок. Это же хорошо, 
когда ты обследована, в базе твои 
данные и есть возможность обра-
титься. Конечно, я сдала кровь для 
малыша. Это радость - осознавать, 

что ты спасаешь людей».
Харун Байсиев подчеркнул, что 

многие в черекском «Доноре» при-
знавались ему, что испытывают ду-
ховный подъем после сдачи крови, 
осознают важность и необходи-
мость этого шага.

«В Кабардино-Балкарии живут 
очень добрые люди. На заре моей 
трудовой деятельности я был 
фотографом на Голубых озерах. С 
туристами в горах произошла тра-
гедия - они были ранены. Приеха-
ла мобильная выездная бригада, и 
разнеслась весть, что срочно нуж-
на кровь. Буквально за короткое 
время к докторам выстроилась 
очередь. В тот день я первый раз 
сдал кровь, и мне стало так легко. 
Вообще, ни разу за все годы моего 
донорства не испытал слабости, 
наоборот, всегда подъем, вооду-
шевление и радость. Затем поддер-
живал Темиржана БАЙСИЕВА во 
всех донорских акциях и пришел к 
пониманию, что в районе должно 
быть объединение людей, которые 
будут регулярно сдавать кровь. Так 
был организован «Донор» в Черек-
ском районе. Подобные организа-
ции необходимы во всех районах». 
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ДОБРЫЙ МИР  
ДОБРОЙ СРЕДЫ

Онлайн-подача 
документов в вузы 

станет основной 
в этом году

А К Т УА Л Ь Н О

Приемная кампания в 
вузы в этом году будет отли-
чаться, способ электронной 
подачи документов станет 
превалирующим, заявил 
министр науки и высшего 
образования России  
Валерий ФАЛЬКОВ. 

По его словам, в этом году 
усовершенствовали систему 
суперсервиса «Поступление 
в вуз онлайн». Тестирование 
уже практически завершено. В 
этом году она лучше интегри-
рована с единым порталом го-
сударственных услуг.

Первого июня - в Международный день защиты детей благотвори-
тельный проект филиала ФГУП «ВГТРК «ГТРК «Кабардино-Балкария» 
«Добрая среда» для детей с ограниченными возможностями здоро-
вья, созданный под руководством директора компании Людмилы  
КАЗАНЧЕВОЙ, отмечает свой второй год рождения. К этому знамена-
тельному событию в здании телевидения организовали большую вы-
ставку работ детей, совместный концерт с участием подопечных твор-
ческой студии и учащихся музыкальных школ Нальчика. На праздник 
придут друзья, которых за два года проект приобрел много. Прошло 
совсем мало времени со дня официального открытия «Доброй среды». 
Но за такой короткий промежуток организаторы достигли многого и 
уже поставили перед собой новые, более масштабные цели. О том, чем 
для них стал проект и какие планы ставят перед собой в ближайшем бу-
дущем, нам рассказали его организаторы и добрые друзья.

Людмила КАЗАНЧЕВА:
- Создание подобного про-

екта вынашивалось давно. От-
правной точкой стали публика-
ции в социальных сетях моей 
хорошей знакомой Людмилы 
БАЛОВОЙ, которая с боль-
шой теплотой рассказывала 
и показывала свое отношение к 
красивой, солнечной и жизнера-
достной внучке. Наблюдая за их 
отношениями, захотелось, чтобы 
и другие «солнечные дети» полу-
чали свою порцию любви и вни-
мания. Тем более, что у ВГТРК «Ка-
бардино-Балкария» уже есть опыт 
проведения благотворительных 
марафонов, по результатам кото-
рых оплачивали лечение боль-
ным детям. Когда созрел план 
проекта, обратились к известным 
в республике женщинам-обще-
ственницам, идею одобрили все, 
но по-настоящему отозвалась 
только начальник Отдела ЗАГС 
г.о. Нальчик Валентина ШЕРИЕВА. 
С ней мы начали проект, и до сих 
пор ни одну встречу с детьми она 
не пропустила. Логотип помогла 
создать художница Имара АК-
КИЗОВА. Пригласили социаль-
ного педагога Ислама ОСМАНО-
ВА, поскольку у него есть опыт 
работы с особенными детьми. 
Нашими подопечными стали 
дети с отставанием психофизи-
ческого развития, с синдромом 
Дауна и аутизмом. Просто так 
их не позовешь посидеть и по-
рисовать. Ислам согласился по-
мочь, нашел таких детей и при-
вел к нам. Сначала их было пять, 
сейчас наш клуб на постоянной 
основе посещают 25 человек от 
пяти до 14 лет. Дети собираются 
у нас каждую среду. Отсюда и на-
звание – «Добрая среда». 

За время существования проек-
та мы организовали две художе-
ственные выставки работ детей. 
На основе их рисунков сделали 
пять мультфильмов. Если в пер-
вый год перед нами стояла задача 
социализировать их в обществе, 
то сейчас – чему-то научить. Пока 
то, что они рисуют, оживляем мы. 
Но благодаря спонсорам у нас 
оборудованы три рабочих места 
для создания мультиков, плани-
руем с сентября учить детей мон-
тировать самим. В таком возрасте 
дети с техникой на «ты». Поэтому 
надеемся, что нам все удастся. 
Когда они видят на экране создан-
ный из их рисунков мультик, это 
вызывает восторг и радость.

Кроме того, с сентября этого 
года хотим выделить комнату от-
дыха для родителей. Нашли и пси-
холога, который будет беседовать 
с ними. Мамы с радостью приняли 
это предложение. Тяжелее все-
го приходится мамам особенных 
детей, потому что посвящают им 
каждую минуту своей жизни. 

Дети сильно изменились. Если в 
первое время были замкнуты, не 
отходили от родителей, то сейчас 
с порога начинают обниматься со 
всеми, дружат между собой, обща-
ются. Большая заслуга в этом всей 
команды и, в частности, Ислама 
Османова, который вкладывает 
много сил в проект. Когда он ря-
дом, дети чувствуют себя спокой-
но. Вместе с нами бессменно и мой 
заместитель Арипа САБАНЧИЕВА. 

У нас был удивительный случай. 
Мы пригласили к детям театр ку-
кол. Во время показа спектакля 
«Муха-Цокотуха» девочка, увидев 
таракана, жестикулируя рука-
ми, впервые выговорила: «Уйди! 
Уйди!» От радости и шока мы все 
плакали. На самом деле они стали 
для нас родными. 

В рамках проекта создали бла-
готворительную организацию 

под аналогичным названием «До-
брая среда» для помощи детям с 
ограниченными возможностями 
здоровья и одиноким престаре-
лым людям. До сих пор все необ-
ходимые расходы проекта опла-
чивали сами. Но поскольку наши 
задачи стали более глобальными, 
надеемся, что найдутся благотво-
рители, готовые помогать нам. До 
сих пор никто не отказывал в по-
мощи. У нас много добрых людей, 
кажется, это национальная черта 
жителей республики. Хорошим 
другом нашего проекта стала и 
супруга Главы КБР Лиана КОКОВА. 
Она взяла под опеку наших детей. 
Ребята нарисовали ее портрет 
и подарили ей, узнают ее и как 
только увидят, бегут обниматься и 
фотографироваться.

Для меня общение с детьми – 

какое-то очищение, своеобраз-
ный катарсис. Каких бы высот ты 
ни достиг, каких бы денег ни зара-
ботал, главным должны оставать-
ся человеческие отношения. 

Председатель попечитель-
ского совета фонда «Добрая 
среда» Валентина Шериева: 

- Откровенно говоря, вначале я 
не знала, с какой стороны подсту-
питься к этому проекту. А теперь, 
спустя два года, могу сказать, что 
благодарна Людмиле Борисовне 
за то, что он состоялся и есть в 
моей жизни, за каждую проведен-
ную вместе с детьми минуту. Пом-
ню, какими замкнутыми они были 
в самом начале наших встреч. Но 
нам повезло с социальным ра-
ботником Исламом, он провел 
ниточку между нами и детьми. Те-
перь они очень дружны, радуются 

друг другу и всему миру. Как-то 
на мое предложение помочь с 
рисунком девочка, которая ни 
разу за два года не пророни-
ла ни слова, подняла голову и 
сказала: «Помоги». Я обомле-
ла. Ради таких моментов стоит 
этим заниматься. После наших 

встреч ухожу с ощущением, что 
побывала на счастливом радост-
ном мероприятии. Как можно не 
делиться с этими детьми своим 
теплом?! Они ласковые и чистые. 
Живут душой.

О том, что буду в этом проекте 
до конца, поняла в тот момент, 
когда один из малышей с такой 
любовью обнял и поцеловал 
меня, что у меня сердце чуть не 
остановилось. Они на самом деле 
очень солнечные. Это я поняла и 
прочувствовала, только тесно об-
щаясь с ними. Там, где они соби-
раются вместе, необыкновенная 
обстановка. Ощущение, что в про-
веденные с ними часы останавли-
вается время. 

Социальный педагог Ислам 
Османов:

- Благодарен Людмиле Бо-
рисовне за такой солнечный 
проект. Никто не мог даже 
предположить, что он станет 
таким родным для каждого, кто 
участвует в нем. Изначально 
было немного сложно тем, кто 
работает над этим проектом, 
но теперь и дети, и родители, и 
вся команда стали как одна осо-
бенная семья. Эти дети талант-
ливые - они поют, читают стихи, 
танцуют, но основное занятие 
на наших встречах - рисование. 
Впоследствии из рисунков соз-

даются мультфильмы, некоторые 
из детей сами озвучивают своих 
персонажей. Они узнают свои ри-
сунки в мультфильмах и когда за-
мечают, что они еще и двигаются 
и говорят их голосами, это делает 
их счастливыми. Наши выставки 
рисунков посещает много гостей. 
Часто проект посещает и Глава ре-
спублики Казбек КОКОВ.

Проект нужен как детям, так и те-
лезрителям. Чтобы все видели - эти 
дети приносят лишь радость, что 
бояться или отстраняться от них 
не нужно. Они веселые, радост-
ные и добрые. Не зря их называют 
солнечными. Надеюсь, «Добрая 
среда» и подобные программы по 
всей стране сделают наш мир не-
много добрее и радостнее. 

Альбина ТЕКУЕВА, мама од-
ного из малышей:

- Проект мы посещаем с момен-
та его существования. Первый год 
дети притирались друг к другу, 
присматривались, учились быть в 
обществе. Затем все подружились. 
«Добрая среда» полностью оправ-
дывает свое название. Здесь все 
этому соответствует – атмосфера, 
отношение к нашим детям и друг 
к другу. Людмила Борисовна со-
брала вокруг себя сплоченный 
коллектив, ставший для наших 
детей родным. В рамках проекта с 
нашими детьми произошло много 
интересного и разнообразного 
– изучали разные темы, прово-
дили мастер-классы с именитыми 
людьми республики, посещали 
зоопарк, катались на катере, пек-
ли хлеб, рисовали. Всего не пере-
числишь, но всякий раз у детей и 
родителей остается масса положи-
тельных эмоций. На днях посетили 
цирк. Главная цель проекта – соци-
ализация наших детей достигается 
в полной мере. Мы бесконечно 
благодарны всем и каждому, кто 
причастен к этому благому делу 
за добро, которое делают. Хочется 
пожелать, чтобы оно вернулось к 
ним многократно.

Алена КАРАТЛЯШЕВА

Председатель Парламента КБР
 Татьяна ЕГОРОВА:
- Благотворительному проекту филиала ФГУП «ВГТРК «ГТРК «Кабар-

дино-Балкария» «Добрая среда» исполняется два года. Это одна из 
самых ярких, интересных и своевременных инициатив последнего 
времени, ориентированная на детей. Актуальность проекта не вызы-
вала сомнений с первых дней его существования. Учитывая социаль-
ные потребности, физиологические и психологические возможности 
детей с ограниченными возможностями здоровья, проект способ-
ствует социально-культурной адаптации, дает им возможность реа-
лизовать свой творческий потенциал, получить новые яркие эмоции, 
найти интересное дело и друзей. Проживание «ситуации успеха» по-
зволяет ребенку почувствовать уверенность в себе, своих возмож-
ностях и востребованность в обществе. 

Хотелось бы поблагодарить коллектив ГТРК «Кабардино-Балка-
рия», который, используя свой творческий ресурс, с привлечением 
современных технологий (социальных, педагогических, психологи-
ческих, культуротворческих), выполняет сложную, но безусловно 
важную миссию. Спасибо вам за активность, неравнодушие, за вашу 
работу.

Сегодня, набирая все большую популярность, проект заметен да-
леко за пределами Кабардино-Балкарии, он продолжает собирать 
призы и дипломы различных конкурсов и фестивалей. Однако самая 
большая награда для авторов проекта и безусловная ценность для 
всех нас – детские улыбки, их искренние эмоции и позитивное миро-
ощущение. 

Поздравляя проект «Добрая среда» с днем рождения, хочу поже-
лать ему дальнейшего развития и совершенствования. Надеюсь, что 
благодаря неравнодушным и деятельным людям подобных ярких и 
интересных инициатив, ориентированных на самореализацию и со-
циализацию наших детей, будет как можно больше. 

Для участников 
интернет-торговли 

заработала 
«горячая линия»

Члены Общественной 
наблюдательной комиссии 
(ОНК) совместно с другими 
правозащитниками  
создали «горячую линию» 
для защиты прав участников 
рынка интернет-торговли 
по телефону 8-800-101-43-32  
(участникиторговли.рф). 
Ожидается, что запуск 
«горячей линии» приведет 
к становлению новых основ 
взаимодействия между 
участниками рынка, сво-
боде честной конкуренции 
без подавления со стороны 
сильных игроков.

К правозащитникам в по-
следнее время все чаще обра-
щаются представители малого 
и среднего бизнеса и отдель-
ные граждане, занятые в дис-
танционной торговле, по во-
просам соблюдения их прав 
и законных интересов при 
взаимодействии с крупными 
площадками маркетплейсов. 
С помощью «горячей линии» 
призывы о помощи и защите 
прав станут гораздо быстрее 
поступать в правозащитные ор-
ганизации и в отраслевые объ-
единения. Судебные дела по 
категориям, связанным со сфе-
рой дистанционных продаж, 
фиксируют десятки, а может, и 
сотни тысяч случаев наруше-
ния прав участников и их до-
говорных обязательств. Одна-
ко текущее законодательство 
России не позволяет в полной 
мере обеспечивать гарантии 
реализации прав участников 
рынка дистанционных продаж, 
от чего страдают и сама отече-
ственная экономика, и настро-
ения в обществе. С помощью 
«горячей линии» предполага-
ется изменить эту ситуацию 
к лучшему. Привлеченные к 
«горячей линии» специалисты 
имеют профили в решении как 
технических, так и правовых 
вопросов. В состав команды 
вошли также лидеры рынка, 
представители правозащитно-
го сообщества, рестораторы, 
юристы и IT-специалисты.

Подготовила 
Ольга КАЛАШНИКОВА

Л.  Казанчева,  Л.  Кокова 
и  В.  Шериева  с  детьми
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ДЕТСКИЕ ШКОЛЫ ИСКУССТВ - 
ДОСТОЯНИЕ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА

Ю Б И Л Е Й

Самым радостным и незабываемым событием в жизни семьи 
является рождение малыша. А для тех, кто впервые становится 
мамами и папами, этот волнительный момент зачастую связан 
и со страхом перед неизведанным – все ли у них получится, как 
правильно действовать в первые дни жизни малыша, все ли в 
порядке с его здоровьем? Хорошо, когда рядом с такими кроха-
ми в первые минуты и часы их появления на свет находятся пре-
данные своему делу, неравнодушные врачи-неонатологи, как 
наша землячка Карина МУРЗАБЕКОВА. Она - врач-неонатолог 
отделения патологии новорожденных и детей грудного возрас-
та Федерального Перинатального центра Санкт-Петербургского 
государственного педиатрического медицинского университета 
(СПбГПМУ).

- Я родилась и выросла в Ка-
бардино-Балкарии, – говорит 
Карина. – Училась в Северо-
Осетинской государственной 
медицинской академии с 2014 
по 2020 год по специальности 
«врач-педиатр». Учиться было 
тяжело, но ничего непреодоли-
мого не было. Самое интересное 
то, что изначально поступала на 
лечебный факультет по насто-
янию бабушки. Ей хотелось ви-
деть меня кардиологом. Но все 
сложилось так, как мне хотелось. 
На втором курсе перевелась 
на педиатрический факультет. 

Переломный момент случился 
в конце второго года обучения, 
когда мне выпала возможность 
пройти практику в роддоме  
г. Нарткалы. Получилось так, что 
нас несколько дней курировала 
врач-неонатолог Аза ЧЕХОЕВА. 
Побывала на естественных ро-
дах и кесаревом сечении, видела 
первые осмотры новорожден-
ных. И меня настолько все это 
впечатлило, что уже тогда ре-
шила - хочу быть неонатологом. 
Это врачи, следящие за ростом 
и развитием малышей, выявляю-
щие различные патологические 

только учебой. Не занималась во-
лонтерством и не работала, пото-
му что в голове была одна установ-
ка - надо хорошо учиться. Но, как 
оказалось, ничего невозможного 
нет. Мне позвонили буквально за 
несколько дней до завершения 
приема, когда уже пропала всякая 
надежда на поступление. Звонок 
из Санкт-Петербурга раздался в 
девять вечера, первое, что услы-
шала: «Вам улыбнулась удача!» Так 
я поступила на бюджетное обуче-
ние. Мое счастье было не описать 
словами. Ординатуру прошла на 
одном дыхании. Питер полюбила 
всей душой. В этот красивейший 
город невозможно не влюбиться.

Ординатуру проходила на не-
скольких отделениях - физиоло-
гии, патологии и анестезиологии-
реанимации новорожденных. 
Изначально видела себя в отде-
лении физиологии, но до момента 
перехода в отделение патологии, 
где поменяла свое мнение. Устро-
илась работать медицинской се-
строй, совмещала учебу и работу 
на втором году обучения в орди-
натуре.

НЕЛЬЗЯ ОТНОСИТЬСЯ 
РАВНОДУШНО

- С первого сентября 2022 года 
работаю врачом-неонатологом 

в отделении патологии ново-
рожденных и детей грудного 
возраста Федерального Пери-
натального центра СПбГПМУ. На 
работу устроилась сразу после 
окончания ординатуры. Но сна-
чала почти полгода была в этом 
отделении клиническим ордина-
тором и год работала медицин-
ской сестрой.

Принято считать, что врачи с 
годами черствеют. Мне слож-
но что-то утверждать по этому 
поводу и рано говорить о про-
фессиональном выгорании. 
Но, мне кажется, правильнее 
будет сказать, что врачи с го-
дами учатся отстраняться от 
всего, что видят каждый день 
в процессе работы. Потому что 
невозможно постоянно жить с 
натянутыми нервами и на эмо-
циях принимать правильные 
взвешенные решения. Мои па-
циенты - малыши, которые, не 
успев родиться, преодолевают 
много трудностей. К ним невоз-
можно относиться равнодушно, 
я люблю этих маленьких героев, 
хочу помогать им преодолевать 
их недетские проблемы. 

Алена ТАОВА

состояния в первые недели их 
жизни.

НИЧЕГО  
НЕВОЗМОЖНОГО НЕТ
- В Санкт-Петербурге оказалась, 

можно сказать, по семейным об-
стоятельствам. Знала, что выйду 
замуж и перееду туда. Поэтому 
подавала документы на ордина-
туру только в СПбГПМУ на специ-
альность «неонатология». В дру-
гие вузы документы не подавала. 
Почему-то была уверена, что по 
баллам не смогу пройти. За вре-
мя учебы в академии занималась 

Детская школа искусств города Прохладного отметила свое 65-летие. Все эти годы поколение 
за поколением преподаватели отдавали свой опыт и знания юным талантам. 

В ЧИСЛЕ ЛУЧШИХ
Год основания школы – 1957-й, директор 

– Игорь ПАРФЕНОВ, у трех преподавателей 
по классам фортепиано и баяна учатся 45 
детей. В 1966 году насчитывалось уже бо-
лее 200 учащихся и 15 преподавателей. Ди-
ректором была Олимбия ОЛЬМЕЗОВА, 38 
лет бессменно руководившая школой, сто-
явшая у истоков лучших традиций, продол-
жающихся и поныне. В 2000 году детская 
музыкальная школа становится детской 
школой искусств, 430 учащихся учатся на 
девяти отделениях.

В 2007 году ДШИ победила в проекте 
«Детские школы искусств - достояние Рос-
сийского государства». Вошла в число ста 
лучших школ искусств малых городов Рос-
сии, а через год была включена в реестр 
«Всероссийской книги почета», куда вхо-
дят лучшие предприятия и организации 
России. В 2014 году ДШИ г. Прохладного 
вошла в число победителей всероссийско-
го мегапроекта «50 лучших школ искусств 
России». Сегодня в детской школе искусств 
12 отделений, 670 юных талантов, 49 препо-
давателей, три учебных корпуса. И главное 
- активная творческая жизнь, в которой ис-
кусство отражается во всем своем много-
образии.

Отделение раннего эстетического раз-
вития открыто в школе с 2016 года, здесь 
занимаются дети с четырех с половиной 
лет у преподавателей Оксаны ЧЕЛИКОВОЙ, 
Ольги ПОПОВОЙ и концертмейстера Ири-
ны ЕЛАНСКОЙ.

Хоровое отделение открылось в 1982 
году. Первыми преподавателями были Ли-
дия ГУРИНА и Светлана ПОДОЛЯКИНА. Уча-
щиеся отделения выступали в школьных и 
городских концертах, занимали призовые 
места в республиканских конкурсах, прини-

мали участие в республиканском хоровом 
фестивале «Звонкая юность», театрализо-
ванных программах к новогодним празд-
никам. Вокальное отделение было открыто 
в 2006 году. Первый набор - девять учащих-
ся. Преподаватель - Виктория ОМЕЛЬЧЕН-
КО. В настоящее время на вокально-хоро-
вом отделении работают преподаватели по 
классу вокала Ольга АНСОКОВА, Надежда 
ПОДКОПАЕВА, Елена НЕСТЕРОВА; препо-
даватели хора Оксана Челикова и Виктория 
МАРШАЛКИНА; концертмейстеры Ирина 
Еланская, Ирина СПИРИДОНОВА и Елена 
ВЛАСОВА. Все они – в прошлом выпускники 
прохладненской школы.

На отделении работает и класс фолькло-
ра, у истоков которого в 1989 году стоя-
ла Лидия Гурина – первый руководитель 
фольклорного ансамбля «Родничок». Сей-
час ансамблем руководит Ольга ШЕИНА. В 
репертуаре коллектива песни различных 
регионов России - календарные, обрядо-
вые, игровые, плясовые и хороводные. За 
высокий художественный уровень и испол-
нительское мастерство коллективу было 
присвоено звание «Образцовый детский 
коллектив».

ЗВОНКАЯ ЮНОСТЬ
Хореографическое отделение представ-

лено яркими танцевальными коллекти-
вами, которые являются одним из самых 
востребованных обществом направлений 
досуговой деятельности. Ритмика и пла-
стика формируют основные двигательные 
умения и способности. Такие занятия со-
вершенствуют моторику, развивают актив-
ные мыслительные действия в процессе 
физических упражнений. Ежегодно хорео-
графические коллективы успешно высту-
пают в фестивалях и конкурсах различного 
уровня. Отделение начинало работу под 
руководством Антонины НОЧЕВКИНОЙ, 
известного в городе и республике хорео-
графа - творческого, профессионального, 
дисциплинированного и требовательного. 
Первый набор - 20 учеников. Сегодня от-
деление возглавляет Елена ПОГРЕБНЯК, ор-
ганизатор и наставник молодых специали-

стов – выпускников, вернувшихся в родную 
школу. На отделении сегодня четыре хорео- 
графических коллектива: образцовый ан-
самбль «Горошинки» (руководитель - Еле-
на Погребняк), «Искорки» (руководитель 
- Анна КОРТОЕВА), «Затея» (руководитель 
- Нина ШАРИПОВА), «Бэби-данс» (руководи-
тель - Айгуль ЕЛИСЕЕВА).

У истоков художественного отделения 
в 2000 году стоял преподаватель Андрей 
ЕРЕМЕЕВ, талантливый художник, удиви-
тельно тонко чувствовавший каждого сво-
его ученика, бережно открывавший детям 
мир прекрасного. Рисунок, живопись, ком-
позиция – всегда творческая атмосфера 
и духовный подъем. Позже на отделении 
работали Ирина ЛИМЕНКО, Анна ШАРЛАП, 
Ирина ШВАГЕРУС, Джульетта МИСРОКОВА. 
Каждый из них дополнял палитру отделе-
ния яркими красками своей индивидуаль-
ности. Сейчас на отделении работают Оль-
га ПОПОВА (зав. отделением), Маргарита 
ПЕТРОВСКАЯ и Ирина МАЗНАЯ.

На художественном отделении свою 
творческую деятельность ведет студия 
«Nika style» - класс дизайна одежды. Руко-
водитель - Вероника МАХОТА. Дизайн - это 
и рисунок, и набросок, и театр, соединяю-
щий в единое целое работу дизайнера и 
хореографа, взаимосвязь истории и изо-
бразительного искусства, культурологии и 
технологии. Выпускники отделения полу-
чают универсальные знания и могут про-
должить профессиональное обучение на 
факультетах дизайна в различных областях.

Возвращаясь к истокам создания школы, 
надо сказать об оркестровом отделении, 
которое объединило струнное, духовое 
и отделение ударных инструментов, где 
Михаил ГОЛЯНТ воспитал целую плеяду 
талантливых учеников, получивших про-
фессиональное музыкальное образование. 
Самые добрые слова благодарности звучат 
в адрес преподавателей Екатерины КАРА-
ЧЕНЦЕВОЙ и Юлии ЗАХАРЖЕВСКОЙ. На от-
делении духовых и ударных инструментов 
по классу трубы преподает Валерий ПАРА-
ФИЛОВ. Позже в школе зазвучала и флейта, 

класс которой открыла выпускница школы 
Ирина СИТНИКОВА, впоследствии зав. от-
делением, сделавшая многое для станов-
ления и развития духового отделения. В 
классе ударных инструментов работали 
талантливые и удивительно терпеливые по 
отношению к своим непоседливым учени-
кам Сергей КЛИМАЧЕВ и его преемник Сер-
гей КАРПИНСКИЙ. Преобразование двух 
этих отделений в оркестровое произошло 
значительно позже, сегодня его возглавля-
ет Лариса НАРХОВА.

РОВЕСНИКИ 
И ПОСЛЕДОВАТЕЛИ

Фортепианное отделение – ровесник на-
шей школы, занимает одно из центральных 
мест в ее структуре. Первыми педагогами с 
1957 года были директор Игорь Парфенов, 
ставший в дальнейшем известным компо-
зитором, автором симфонической и форте-
пианной музыки, и Гаянэ МАРКАСЯН. Через 
год начали работать Алла ДАТОВА, которая 
много лет возглавляла отделение, и Ана-
стасия ШИМКО. С 1961 по 1966 год начали 
педагогическую деятельность Нина ФУН-
ТИКОВА, Жанна СИМОНОВА, Галина СЕЛИ-
ВАНОВА, Людмила ПАСЬКО, Татьяна ТЮ-
ПИНА, Манана ЛОМТАТИДЗЕ. Увлеченная 
профессиональная работа преподавателей 
дает замечательные плоды - их ученики по-
сле окончания музыкального училища в 
Нальчике вернулись преподавать в родную 
школу. Постепенно фортепианное отделе-
ние пополняется уже их учениками.

Отделение народных инструментов было 
открыто в 1959 году. Первый преподава-
тель по классу баяна - Николай ТАРАСОВ, 
талантливый педагог и блестящий пианист. 
Десять его выпускников одновременно 
становятся студентами музыкального учи-
лища. На протяжении 20 лет работает Ва-
лерий ЛЮБИМОВ. Его выпускник Валерий 
ВОЛОШИН, виртуоз-баянист, окончивший 
Астраханскую консерваторию, ныне кон-
цертмейстер образцового фольклорного 
ансамбля «Родничок».

(Продолжение на 12-й с.)
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О П Ы ТКаждый раз, когда говорят об 
открытии очередного детского 
сада в селе, возникает вопрос: а 
зачем? Большинство сельчан це-
лый день дома, там и бабушки с 
дедушками рядом. «Детский сад 
существует не потому, что детей 
дома оставлять не с кем, садик, 
как и школа, - важнейшая ступень 
обучения и развития. Его нельзя 
пропускать, - говорит почетный 
работник общего образования РФ, 
заведующая детским садом в селе 
Былым Зита АФАШОКОВА. - Пред-
вижу ваш вопрос: почему не мама 
занимается малышом? Она тоже 
может обучать. Но вы часто видели 
мам, занимающихся с детьми каж-
дый день? И потом, в современном 
мире нужна ранняя социализация. 
Потому что адаптироваться к со-
циуму, находить в нем свое место 
все сложнее. Детский сад – первая 
социальная школа для малышей». 

В былымском детском саду ра-
ботают творческие люди, их вы-
сокий уровень получил заслужен-
ную оценку на многих конкурсах. 
Особое внимание хочется уделить 
наградам за участие во всероссий-
ском открытом смотре-конкурсе 
2020 г. «Детский сад года», где при-
няли участие 72044 учреждения. 
Это был первый опыт участия бы-
лымцев в столь масштабном меро-
приятии всероссийского уровня. 
Среди такого огромного количе-
ства организаций дошкольное от-
деление Былыма было удостоено 
звания «Лауреат-победитель» и во-
шло в число 500 лучших образова-
тельных организаций России.

Первооткрывателем детского 
сада в с.п. Былым была Лялюша КУ-
МЫКОВА, мама Зиты Афашоковой. 

Сельчанам казалось странным от-
давать маленьких детей на целый 
день в садик. Сначала Лялюша Дза-
зуевна объясняла, что речь идет 
о развитии малышей, приводила 
аргументы ученых. Так были орга-
низованы две группы от трех до 
семи лет на пятьдесят мест. В 1964 
году в числе первых выпускников 
была ее дочь - Зита. А в 1980 году 
Зита Магометовна стала заведу-
ющей. Любовь к детям и желание 
работать с ними передались ей по 
наследству.

«Сельчане воочию убедилась в 
правоте моей мамы, поняли: дет-
ский сад – это хорошо. И тогда уже 
возникла другая проблема: не хвата-
ло мест для всех желающих. В сентя-

бре 1986 года был введен в эксплу-
атацию типовой детский сад на 120 
мест», - говорит Зита Афашокова. 

В садике функционируют шесть 
групп, в которых обучаются и вос-
питываются 128 детей. На сегод-
няшний день дошкольное отде-
ление полностью удовлетворяет 
потребности родителей в оказа-
нии дошкольных услуг.

«В дошкольном отделении ра-
ботают педагоги по призванию, 
любящие детей, для которых вос-
питание и обучение молодого 
поколения является делом жиз-
ни. Поэтому наш педагогический 
коллектив находится в состоянии 
непрерывного инновационного 
развития и повышения профессио- 

нальной компетенции, - говорит 
Зита Магометовна. - Хочется отме-
тить, что наше ДО тесно взаимо-
действует с родителями воспитан-
ников. Создание союза педагоги 
- дети - родители - один из актуаль-
ных вопросов сегодняшнего дня».

Зита Магометовна многому на-
училась у своих родителей, у нее 
не только мама, но и отец был пе-
дагогом. Сама – мать троих детей. 

На ставшую уже традиционной 
претензию к садикам, что именно 
они – причина незнания детьми 
родных языков, Зита Магомедовна 
ответила: «Категорически не со-
гласна. В Кабардино-Балкарии три 
государственных языка: русский, 
кабардинский и балкарский. В на-

шем детском саду мы работаем не 
только на русском, но и на балкар-
ском языке. Садики могут сыграть 
огромную роль в сохранении род-
ных языков и национальных куль-
тур. Мы учим детские фольклор-
ные стихи и народные считалки. У 
нас есть небольшой музей балкар-
ской культуры. Да, сейчас многие 
дети в нашей республике не знают 
или плохо владеют родным язы-
ком, но эту проблему надо открыто 
обсуждать и решать всем миром. 
Мы в сельских детских садах дела-
ем все возможное для сохранения 
национальных языков и культур».

Что ж, радостно, что в отдельно 
взятом былымском садике ставят 
спектакли на родном языке, учат 
стихи, а в музее знакомятся с деко-
ративно-прикладным искусством 
балкарцев, с предметами быта про-
шедших веков. Но есть вопрос: а во 
всех ли детских садах республики 
звучат национальные языки? Мо-
жет, этот вопрос надо контроли-
ровать? Может, надо издать много 
красочно иллюстрированных ска-
зок и стихов на родных языках?.. 

«Мир детства должен быть яр-
ким, эмоциональным и счастливым. 
Надо обучать детей через игру. 
Приходится продумывать каждое 
занятие. Но когда воспитатель ви-
дит улыбки детей, тоже начинает 
улыбаться. Мы очень зависимы от 
детей: их счастье искрится в наших 
глазах, а нахмурятся – и у нас в душе 
дожди. Я очень благодарна моему 
прекрасному коллективу за едино-
мыслие и спаянность», - сказала в 
заключение Зита Магомедовна. 

Марзият БАЙСИЕВА

22 мая свое 85-летие отпраздновал заслуженный врач 
высшей категории Владимир КОКАЕВ. Это событие - за-
мечательный повод, чтобы выразить ему благодарность, 
признательность за большой созидательный труд в его 
нелегком деле. Трудолюбие, надежность, мудрость, энер-
гичность, любовь к работе, щедрость души и сердца – его 
качества. Будучи замечательным врачом и чутким челове-
ком, он посвятил свою жизнь одной из самых ответствен-
ных и гуманных профессий, заботясь о здоровье жителей 
Урванского района.

Владимир Александрович окончил школу в 1956 году в 
Благовещенке Прохладненского района, хутор Ново-Осе-
тиновский. Затем училище механизации сельского хозяй-
ства в Баксане, работал механиком. В сентябре 1958 года 
его призвали в армию. Служил в Германии в радиотех-
нических войсках связистом. Вернулся домой в феврале 
1962 года, в сентябре этого же года поступил в СОГМИ, где 
познакомился с будущей супругой Валентиной. Она учи-
лась на другом факультете. Поженились молодые в 1967 
году. Через год у них родился сын Александр, а в 1971-м 
Сергей.

В 1968 году после окончания института молодой врач 
был направлен в Урванскую районную больницу на долж-
ность лор-врача. В этом же году Владимир Александрович 
занял пост заведующего отделением, проработал здесь 
до 2002 года. При этом совмещал работу и в детской поли-
клинике, где трудился до 2016 года. Затем ушел на заслу-
женный отдых. Многократно был награжден различными 
грамотами и наградами, получил высшую категорию вра-
ча и нагрудный знак «Отличник здравоохранения». Про-
шел специализацию в Ростове, Баку, Астрахани, Казани и 
многих других городах.

Привыкший всегда работать, Владимир Александрович 
и на заслуженном отдыхе не любит праздно проводить 
время. С раннего утра трудится во дворе и в огороде. У 
него идеальный порядок на грядках и изобилие цветов. С 
ним всегда любимая и любящая супруга - очаровательная 
Валентина Дмитриевна, которая балует семью вкусными 
блюдами. Рука об руку, в согласии и понимании супруги 
живут и радуются детям и внукам. Владимир Александро-
вич и Валентина Дмитриевна счастливо живут в браке уже 
56 лет. Они красивая, интеллигентная пара, являющаяся 
образцом для подражания.

Владимир Александрович, примите искренние по-
здравления от руководства организации государ-
ственного казенного учреждения «Комплексный центр 
социального обслуживания населения в Урванском му-
ниципальном районе» Министерства труда и социальной 
защиты и от меня лично.

И. Дзугулова, 
социальный работник, ГКУ «КЦСОН» МТ и СЗ КБР 

О Б РАТ Н А Я  С В Я З Ь

85-ЛЕТИЕ  ДОКТОРА
З Д О Р О В Ь ЕАКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ГИНЕКОЛОГИИ

М. Сонова - акушер-гинеколог, эн-
доскопический хирург-гинеколог, врач 
ультразвуковой диагностики, онко-
гинеколог. Выпускница КБГУ, в насто-
ящее время заведует отделением 
акушерства Ильинской больницы. 
Является экспертом в области диа-
гностики и лечения эндометриоза, 
миомы матки, хронических тазовых 
болей, патологии шейки матки, диа-
гностики и лечения недержания у жен-
щин, пролапса тазовых органов раз-
личной степени, внутриматочной 
патологии. М. Сонова выполняет опе-
ративное лечение различных патоло-
гий женских половых органов любого 
уровня сложности эндоскопическим 
методом, включая операции при раке 
эндометрия - гистерэктомии с тазо-
вой лимфодиссекцией.

бы в дальнейшем улучшить качество 
оказания необходимой помощи всем 
женщинам. Среди слушателей есть и 
студенты последних курсов обучения.

М. Сонова прочитала лекции на ряд 
актуальных тем: пролапс тазовых ор-
ганов - тихая эпидемия века, эндоме-
триоз как мультидисциплинная про-
блема века, гистероскопия - когда, 
кому и как, бариатрическая хирургия 
и консультирование пациенток гине-
кологом, стратегия гормональной те-
рапии климактерического синдрома, 
контрацепция - консультирование 
пациенток в реальной клинической 
практике.

- Эти темы - наиболее распростра-
ненные и актуальные в акушерстве 
и гинекологии, - сказала она журна-
листам. - Например, мы знаем, что 
каждая десятая женщина репродук-
тивного возраста болеет эндометрио-
зом, его визитной карточкой является 
особая болезненность в критические 
дни. С нее идет дорога к бесконечным 
проблемам этой загадочной болезни 

под названием эндометриоз, попро-
буем пролить свет на проблему. Мы 
проконсультировали десять пациен-
ток, в том числе страдающих тяжелы-
ми формами эндометриоза, беспло-
дием, различными внутриматочными 
патологиями, шесть из них отобрали 
для операций по показаниям.

Сегодня расстояние между специ-
алистами разного уровня сокращает-
ся, в том числе благодаря соцсетям 
и пропаганде в СМИ, это важно для 
оказания медицинской помощи на 
достойном уровне повсеместно. Мы 
хотим внести свой маленький вклад 
в это направление. С развитием со-
циальных сетей также растет ин-
формированность общества, в том 
числе женщин, заботящихся о своем 
здоровье. Поэтому темы, которые мы 
сегодня обсуждали, без заинтересо-
ванности общественности не смогли 
бы получить такого широкого рас-
пространения.

Ольга 
КАЛАШНИКОВА

В Нальчике на базе городской клинической больницы 
№1 прошла научно-практическая конференция «Актуаль-
ные вопросы гинекологии». Ее организаторами высту-
пили ГКБ №1, сообщество врачей акушеров-гинекологов 
КБР и Ильинская больница Москвы. Лекции и мастер-
класс провела доктор медицинских наук, заведующая от-
делением акушерства и гинекологии Ильинской больни-
цы Марина СОНОВА.

Начальник отдела организации ме-
дицинской помощи детям и службы 
родовспоможения Минздрава КБР 
Юлия ШОГЕНОВА, открывая конфе-
ренцию, отметила ее актуальность:

- Конференцию организовали наши 
акушеры-гинекологи, изъявившие 
желание познакомиться с новыми 
технологиями, которые применяются 
в современном акушерстве при лече-
нии заболеваний, которые чаще всего 
встречаются у женщин. В том числе 
акцент будет сделан на помощи жен-
щинам в климактерическом периоде. 
Специалист из федерального цен-
тра будет читать лекции и проведет 
мастер-класс в операционном блоке. 
Конечно, заболевания стандартные, 
широко распространенные, но все 
равно каждый из практикующих вра-
чей владеет своими тонкостями в 
диагностике и лечении. Я уверена, что 
полученный на конференции опыт по-
ложительно повлияет на наших спе-
циалистов, которые смогут внедрить 
какие-то новшества в свою практику. 
Главные врачи медицинских учрежде-
ний республики отправили своих спе-
циалистов на эту конференцию, что-



К О Н К У Р С

12 ¹ 21 (1238) 31 мая 2023 г.

БИБЛИОТЕКА - ДОМ, ОТКРЫТЫЙ ДЛЯ КАЖДОГО РЕБЕНКА

Определились победители

В современном мире детские библиотеки – это культурно-про-
светительские центры для ребенка и его родителей. Библиоте-
кари прилагают все усилия, чтобы дети интересовались книгой, 
любили чтение и посещали библиотеку как можно чаще. Главное 
- создать в библиотеке хорошую атмосферу, чтобы дети чувство-
вали себя как дома и хотели сюда возвращаться. Такую благо-
приятную обстановку создала заведующая Детской библиоте-
кой города Терека Клавдия БЕРКЕТОВА. В этой системе работает 
уже 43 года, возглавляет библиотеку с 2021 года.

Нашу беседу с К. Беркетовой 
мы приурочили к Международ-
ному дню защиты детей и началу 
летних каникул.

- История библиотеки – это 
история отношений человека и 
книги, - говорит Клавдия Хапа-
говна. – Наша библиотека входит 
в состав Терской централизован-
ной библиотечной системы как 
детский отдел Центральной би-
блиотеки с момента централиза-
ции в 1976 году. Она была открыта 
в 1938 году с небольшим фондом. 
После Великой Отечественной 
войны библиотеку возглавил вер-
нувшийся с фронта инвалид Ни-
колай ГАВРИШ. С 1954 по 1976 год 
должность заведующей занимала 
Маина ПАШЕНЦЕВА. Она окон-
чила Московский институт куль-
туры, отделение библиотечного 
дела и по распределению была 
направлена в наш город. Маина 
Федоровна здесь вышла замуж и 
обосновалась в нашем городе на-
всегда. Ее преемницей была Ма-
рия ЖИЛЯЕВА, которая занимала 
эту должность до 1999 года. Затем 
до 2021 года библиотекой заведо-
вала Жанна БАКУРОВА. 

Мы обслуживаем детей, начи-
ная с подготовительных групп 
детского сада и до 14 лет (до де-
вятого класса). Книжный фонд со-
ставляет 23567 экземпляров, ко-

торый пополняется каждый год. 
В прошлом году фонд увеличился 
на 93 единицы, в 2021-м – на 237, 
в 2020-м - на 94 книги разных жан-
ров - фантастика, детективы, науч-
но-популярная литература.

Начинаются летние каникулы 
- беспечное и веселое время для 
наших детей. Вопреки расхожему 
мнению, что лето - мертвый сезон 
для детского учреждения, для на-
шей библиотеки оно становится 
по-настоящему горячей порой. 
Учителя дают школьникам список 
книг для внеклассного чтения на 
летние каникулы. Ребята прихо-
дят за книгами, а когда приносят 
обратно, бывает, что обсуждаем 
прочитанное. Дети делятся сво-
ими впечатлениями и эмоциями, 
которые испытали при прочтении 
того или иного произведения.

Каждый год в конце декабря 
составляем план мероприятий 
на следующий календарный год. 
Всем знаменательным датам по-
свящаем книжные выставки, 
беседы, конкурсы, участвуем в 
акциях. Обязательно подготавли-
ваем школьникам мероприятия 
«Детские писатели-юбиляры» с 
книжными выставками. Читаем и 
обсуждаем с детьми их произве-
дения. Каждый год в марте про-
водим «Неделю детской книги», 
совершая увлекательное путеше-

ствие в мир книг. 9 Мая отмечаем 
День Победы. Если рассказывать 
детям о войне, они будут знать, 
какой ценой досталась нашим 
дедам победа. 1 июня, в Между-
народный день защиты детей, со-
вместно с домом культуры и му-
зыкальной школой устраиваем 
в городском парке интересную 
развлекательную программу. 
Знакомим с краткой историей 
возникновения праздника.

Наша библиотека участвует во 
всех мероприятиях и форумах, 
проводимых Республиканской 
детской библиотекой. Неодно-
кратно награждалась грамотами 
от Министерства культуры КБР, 
администрации города Терека и 
Централизованной библиотеч-
ной системы.

Часто дети приходят к нам с 
родителями. В день бывает от 20 
до 30 посетителей. Работаем в 

режимах онлайн и оффлайн. Се-
годня уже ни для кого не секрет, 
что в мире технического про-
гресса многие дети предпочитают 
бумажным книгам электронный 
вариант, гаджеты, мобильные те-
лефоны и компьютеры. Виртуаль-
ная активность сменяется соци-
альной, духовной и физической 
пассивностью. Например, когда 
ребенок читает, его сознание ра-
ботает активно, воображение ри-
сует образы. А в телевизионном 
и интернет-пространствах такого 
процесса не происходит. Здесь 
зритель получает информацию и 
образ одновременно. Это отучает 
ребенка думать и включать вооб-
ражение. Поэтому мы стараемся 
привить современным детям лю-
бовь к чтению, чтобы они учились 
думать и анализировать. Тесно со-
трудничаем со школами, начиная 
с дошкольного блока. Интерес к 

книге формируется с раннего воз-
раста. В последнее время заме-
чаю, что многие школьники стали 
больше интересоваться бумаж-
ным вариантом книг.

В планах - проводить больше 
мероприятий по привлечению 
читателей в библиотеку, уделять 
большое внимание патриотиче-
скому воспитанию подрастающе-
го поколения.

Заведующая отделом обслу-
живания Терской центральной 
районной библиотеки им. А.С. 
Пушкина, заслуженный работник 
культуры КБР Светлана ГУЧАКО-
ВА рассказала о своей коллеге: «С 
Клавдией Хапаговной работаем 
уже много лет. Она пришла к нам 
сразу после окончания универ-
ситета. И за все это время всегда 
была и остается преданной свое-
му делу. У нее творческий подход 
к работе с детьми. Это такой кон-
тингент, что если не относится к 
ним с теплотой и вниманием, они 
повторно не придут за книгами. 

Детская библиотека города 
Терека - одна из лучших в респу-
блике. Помню, как сама в детстве 
брала книги в нашей библиотеке. 
Она тогда была Детской район-
ной библиотекой и находилась 
в финском домике в городском 
парке. После занятий по дороге 
домой почти всем классом по-
сещали библиотеку, и там всегда 
была очередь.

И сейчас многие дети с боль-
шим удовольствием приходят за 
очередной книгой. Ведь новая 
книга – всегда маленький празд-
ник и для ребенка, и для взросло-
го читателя».

Арнелла КУДАЕВА 

Ю Б И Л Е Й С 3 по 17 мая одиннадцать пред-
ставителей разных муниципалите-
тов республики боролись за звание лучшего учи-
теля родного языка и литературы. Конкурсанты 
прошли четыре испытания: «Методическая мастер-
ская», «Урок», «Классный час» и «Мастер-класс».(Окончание. Начало на 6-й с.)

1965 год. Начинают работать Нико-
лай САЙГУШКИН (первый заведую-
щий народным отделением) и Нико-
лай ДУБОВКИН (первый завуч школы). 
Среди первых выпускников был 
Сергей БРЫК, ставший впоследствии 
доцентом Магнитогорского институ-
та искусств и получивший почетное 
звание «Заслуженный артист РСФСР». 
А выпускник 1963 года Григорий ГУ-
МЕНЮК, ныне заслуженный работник 
культуры КБР, воспитал 38 лауреатов 
и дипломантов региональных и ре-
спубликанских конкурсов. Завоевы-
вали высокие награды в конкурсах, а 
впоследствии избрали музыку своей 
специальностью и многие учащие-
ся класса преподавателя Антонины 
ГОЛОВЧАНСКОЙ. Большую роль в 
становлении отделения народных ин-
струментов сыграли Нина МИХЕЕВА, 
Юрий МИКУШКИН, Сергей КОВРИГИН, 
Татьяна ГАЙДАРЕВА и Александр НИ-
КОЛАЙЧУК.

Сегодня на отделении работают 
Владимир ФИЛОНЕНКО, Сергей КОВ-
РИГИН и Инна ЯН. Возглавляет отделе-
ние Наталья ХАЙЛОВА, руководитель 
оркестра народных инструментов 
«Калинушка». Ежегодные концерты 
«Уголок России милой» с участием ор-
кестра народных инструментов и 
фольклорного отделения, участие в 
профессиональных конкурсах в го-
родах Северного Кавказа и в Москве, 

проведение межрегионального кон-
курса «Музыкальная шкатулка», соль-
ные концерты ансамбля преподавате-
лей «Вдохновение» - все это активная 
творческая жизнь народного отделе-
ния.

Интересная и насыщенная жизнь и 
на театральном отделении. Актерское 
мастерство, сценическое движение, 
сценическая речь, грим – все эти теа-
тральные дисциплины помогают мак-
симальному раскрытию творческих 
способностей ребенка, приводят к 
развитию умения слушать, восприни-
мать, уступать, учат теплому и добро-
сердечному отношению к окружаю-
щим.

Большой вклад в становление от-
деления внес талантливый педагог, 
сценарист, режиссер Прохладнен-
ского народного театра, выпускник 
Краснодарского института искусств 
Александр КОЛОТЕНКО, человек, без-
заветно преданный театру, о котором 
можно говорить бесконечно. Многие 
его ученики выбрали свой профессио- 
нальный путь в искусстве. Позже в 
разные годы на отделении работали 
яркие талантливые режиссеры Татья-
на ШПОЛ (ныне преподаватель теа-
трального колледжа имени Леонида 
Филатова в Москве), Лилия НИКИТЕН-
КО, Карина ГАВРИЛИНА, Валентина 
МАЛЬЦЕВА и Мадина ДОКШУКИНА. 
Бессменным преподавателем сцени-
ческого движения является ученик и 

ДЕТСКИЕ ШКОЛЫ ИСКУССТВ - 
ДОСТОЯНИЕ РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВА

На днях в Министерстве просвещения КБР подвели 
итоги регионального этапа всероссийского профессио-
нального конкурса «Лучший учитель родного языка и 
родной литературы». Призерами регионального этапа 
стали учитель балкарского языка и литературы МОУ 
«СОШ им. А.М. Ахматова» с.п. Былым Эльбусского райо-
на Мадина КУДАЕВА и учитель кабардино-черкесского 
языка МКОУ «СОШ № 6 им. М.Ю. Лермонтова» г.о. Бак-
сан Джульетта АЛАКУЛОВА. Победителем компетент-
ное жюри определило учителя кабардино-черкесского 
языка МКОУ «СОШ № 3 с.п. Псыгансу» Урванского райо-
на Асият КУШЕВУ.

С победителями и призерами конкурса встретился 
министр просвещения и науки КБР Анзор ЕЗАОВ. Также 
в беседе участвовали и члены жюри. Участники разго-
вора поделились своими впечатлениями от конкурса. 
Анзор Езаов отметил важность для Министерства про-
свещения КБР и системы образования, как будет пред-
ставлена республика на федеральном уровне, и поже-
лал победить в следующем этапе.

А. Кушева представит Кабардино-Балкарию в финале 
Всероссийского конкурса для учителей родных языков, 
который пройдет в сентябре в Карачаево-Черкесии.

Конкурс проводится ежегодно с целью повышения 
престижа и статуса учителя в обществе, выявления та-
лантливых педагогов, развития инноваций в образо-
вании, распространения передового педагогического 
опыта.

Интервью победителя и призеров конкурса «Лучший 
учитель родного языка и родной литературы» читайте в 
номерах нашей газеты.

Анжела ГУМОВА

соратник Александра Колотенко Сер-
гей ШЕЙКО. Когда выпускники защи-
щают проекты по истории театра, это 
становится настоящими мини-спек-
таклями. Успешно выступают юные 
театралы в конкурсах межрегиональ-
ного, регионального и республикан-
ского уровней.

Теоретическое отделение объ-
единяет всех учащихся школы - соль-
феджио, музыкальная литература, 
история изобразительного искусства, 
история хореографии, история теа-
тра. Дети знакомятся с великими про-
изведениями, узнают о жизни компо-
зиторов, художников, драматургов и 
хореографов.

В разные годы на отделении рабо-
тали Анастасия ШИМКО, Анатолий 
ХАТАЕВ, Руслан ДЗУГАНОВ, Лариса 
КАЗАЧОК, Наталья КРАВЧЕНКО, Ната-
лья ДРУЖИНИНА, Татьяна АНДРЕЕВА, 
Наталья КАЗНАЧЕЕВА, Александр СЕР-
ДЮКОВ, Ольга БАЖЕНОВА и Евгения 
ХОЛОДКОВА. Каждый оставил яркий 
след в творческой биографии отде-
ления и воспитал не одно поколение 
учащихся.

Знаменитое стихотворение Андрея 
ДЕМЕНТЬЕВА «Не смейте забывать 
учителей» звучит особенно значимо 
в этом году, который объявлен Годом 
педагога и наставника. Только за по-
следние пять лет более 20 выпуск-
ников школы успешно продолжили 
специальное образование в области 
искусства в средних и высших учеб-
ных заведениях России.

Ольга КАЛАШНИКОВА
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КОГДА ТИШИНУ В ЗАЛАХ 
МОЖНО НАРУШИТЬ

27 мая во всех библиотеках страны прошла ежегодная всероссийская акция 
«Библионочь», призванная поддержать интерес к чтению. В нынешнем году ак-
ция совпала с профессиональным праздником работников библиотек. Главное 
книгохранилище республики - Государственная национальная библиотека КБР 
им. Т.К. Мальбахова подготовила для посетителей обширную программу меро-
приятий, где они смогли интересно и с пользой провести время.

Началось событие с торжественного 
открытия в большом читальном зале, где 
собравшихся поприветствовал директор 
Государственной национальной библи-
отеки Анатолий ЕМУЗОВ. Он зачитал по-
здравительное письмо от министра куль-
туры республики Мухадина КУМАХОВА, 
также со словами благодарности в адрес 
работников национальной библиотеки 
обратилась эксперт отдела культурно-до-
суговой деятельности Минкультуры Лейля 
АКАЕВА. За многолетний добросовестный 
труд были вручены грамоты сотрудникам - 
Римме ЭЛЬЧИПАРОВОЙ, Расулу ЧЕЧЕНОВУ, 
Екатерине ПИКАЛОВОЙ, Альбине КИЛО-
ВОЙ и Нине ХУШТОВОЙ.

О, МОЙ УЧИТЕЛЬ…
Отдел национальной и краеведческой 

литературы в этом году в 12-й раз присо-
единился к всероссийской акции, кото-
рая прошла под единым девизом «Читаем 
вместе» в рамках Года педагога и настав-
ника в России. В отделе краеведения ме-
роприятие прошло под названием «Пе-
дагог - не звание, педагог - призвание». 
Особую значимость празднику придало 
чествование педагогов-наставников ре-
спублики: учителя балкарского языка и 
литературы МКОУ «СОШ №6» Розы МИР-
ЗОЕВОЙ, учителя кабардинского языка 
и литературы МКОУ «СОШ №13» Сони 
ЖУКОВОЙ и учителя начальных классов 
МКОУ «СОШ №9» Марии КАРАГОДИНОЙ. 
На площадке отдела было создано празд-
ничное пространство, демонстрирующее 
яркий мир книги и чтения. Книжно-иллю-
стративная выставка «Великий статус му-
дрости - учитель!» стала познавательным 
и ярким дополнением к мероприятию 
и сопровождалась песней «Школьные 
годы». Присутствовавшие с интересом 
слушали выступления педагогов, которые 
поделились воспоминаниями из своей 
профессиональной деятельности. Из вы-
ступления педагогов-наставников гости 
узнали, какой была профессия учителя не-
сколько лет назад, что изменилось в наше 
время, есть ли у нее будущее, что учитель 
не только профессия, суть которой - дать 
знание, это еще и высокая миссия, предна-
значение которой - сотворение личности, 
утверждение человека в человеке. Почет-
ных гостей мероприятия ожидала литера-
турно-музыкальная композиция «О, мой 
учитель, буду помнить я», подготовленная 
учащимися МКОУ «СОШ №13» г. Нальчи-
ка. В завершение мероприятия почетным 
гостям и педагогам-наставникам препод-
несли букеты цветов и были сделаны фото 
на память. Отдел технической литературы 
провел комплексное мероприятие «Слово 
во славу учителя». Библиотекари расска-
зали старшеклассникам о зарождении и 
развитии советской педагогической нау-
ки, которая пришлась на 20-70-е годы про-
шлого столетия, вспомнили ее наиболее 
известных представителей - Константина 
УШИНСКОГО, Антона МАКАРЕНКО, Васи-
лия СУХОМЛИНСКОГО и др. Приглашен-
ные педагоги Торгово-технологического 
колледжа Асият ХАЦИМОВА и Лусена ОР-
ТАНОВА увлекательно описали свою ра-
боту в колледже, содействие в обучении 
студентов и трудоустройстве выпускни-
ков, рассказали о победах в конкурсах и 
олимпиадах. Студенты четвертого курса 
провели мастер-классы по приготовле-
нию роллов и украшению маффинов. По-
следовавшая дегустация вызвала особый 
восторг аудитории. Своих наставников 
пришли поддержать студенты колледжа, 
которые организовали художественную 
часть мероприятия, наполнив ее стихами, 
песнями и танцевальными номерами. 

ГОРДОСТЬ РОДНОГО КРАЯ
Литературно-поэтический вечер, по-

священный жизни и творчеству Кайсына 
КУЛИЕВА, провели сотрудники справоч-
но-информационного отдела. Гости меро-
приятия смогли еще раз соприкоснуться 

с многогранным талантом народного по-
эта. Земля и народ - особая тема в лите-
ратуре, а в творчестве Кулиева энергия 
добра, благородства, чести и достоинства 
- в каждой строке. Особенно близка его 
душе тема Кавказа. В ходе мероприятия 
звучали стихи поэта, был продемонстри-
рован видеоматериал «Мир и радость 
вам, живущие», подготовленный сотруд-
никами отдела. Акценты были расставле-
ны на ключевых событиях жизни поэта: 
детстве, становлении как поэта, Великой 
Отечественной войне и особой боли Кули-
ева - судьбе балкарского народа. Кайсын 
Кулиев - целая Вселенная, определение 
сути которой - искренность, благородство, 
боль и утешение, тропинка к добру, путь к 
потерянному и обретенному дому, любовь 
к народу. Информационной поддержкой 
стали книжно-иллюстративная выстав-
ка «Вселенная Кулиева», видеоряд «Мир 
и радость вам, живущие». Каждое новое 
издание поэта замечательно тем, что его 
будет читать уже другой, новый человек, с 
другим опытом, из другого времени, и при 
встрече двух миров - автора и читателя 
всегда будут высекаться новое значение 
и новая трактовка строк. Человечество 
всегда будет нуждаться в великой поэзии, 
сердцем которой являются любовь к лю-
дям и доброта.

Настоящим подарком для собравшихся 
стала творческая встреча с прозаиком, 
журналистом и сценаристом Игорем ТЕ-
РЕХОВЫМ и поэтом, художником, музы-
кантом, архитектором Азнором САРБА-
ШЕВЫМ. Гости вечера рассказали о том, 
что является главной темой их книг, как 
находят сюжеты для своих произведений, 
об источниках вдохновения и различных 
жизненных ситуациях, которые запечат-
лели в своих произведениях. И. Терехов и  
А. Сарбашев прочитали свои стихи, по-
знакомили участников вечера со своими 
увлечениями, отвечали на вопросы заин-
тересованных слушателей. Авторы луч-
ших вопросов получили книги с их авто-
графами. Присутствовавших познакомили 
с биографиями писателей и яркими слу-
чаями из их жизни, а также представили 
книжно-иллюстративную выставку «Земли 
родной талант и вдохновенье» с книгами 
авторов. Игорь Николаевич и Азнор Аз-
ретович - увлекательные рассказчики и 
прекрасные собеседники, мероприятие 
получилось интересным. Общение было 
радостным, оно запомнится всем участни-

ком творческой встречи с этими интерес-
ными людьми в стенах библиотеки, отме-
тившей в прошлом году свой 100-летний 
юбилей. Писатели поблагодарили работ-
ников библиотеки за организацию этой 
встречи и оставили в подарок свои книги. 

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЗАРИСОВКИ
Гостям этночаса «Знакомимся с тради-

циями народов Кабардино-Балкарии», 
подготовленного отделом читального 
зала, напомнили некоторые обычаи и 
традиции народов Кабардино-Балкарии, 
рассказали историю развития адыгских и 
балкарских поселений, об обычаях, свя-
занных с постройкой жилища народов, 
о формах искусственного родства, кото-
рые играли большую роль в укреплении 
дружбы между народами: куначестве и 
аталычестве; традиционной одежде; тра-
дициях, связанных с приемом гостей при 
рождении ребенка, и свадебных церемо-
ниях. Гости мероприятия с готовностью 
приняли участие в викторинах по теме 
этночаса. Детский образцовый ансамбль 
«Хабзэ» исполнил групповой и парный 
танцы, а также показал свадебный обряд 
«Снятие платков». К мероприятию была 
организована развернутая книжная экс-
позиция «Через книгу к истокам традиций 
народов Кабардино-Балкарии», допол-
ненная предметами материальной культу-
ры народов КБР: национальной одеждой и 
украшениями, кухонной утварью, оруди-
ями труда, оружием и т.д. Также выставку 
дополнили куклы в национальной одежде 
и картины, раскрывающие красоту нашей 
республики, которые были сделаны уча-
щимися центра дополнительного обра-
зования ДАТ «Солнечный город». В конце 
мероприятия библиотекари преподнесли 
гостям приятный сюрприз в виде адыгских 
сладостей - халыу в форме ягод.

ЧАС МУЗЫКИ
Посетители отдела искусств стали участ-

никами мероприятия, посвященного 
150-летию С. РАХМАНИНОВА, «Музыкаль-
ное наследие выдающегося виртуоза», 
представившего жителям республики 
наследие выдающегося музыканта, став-
шего символом русской национальной 
культуры. Сочинения Рахманинова разных 
форм и жанров прочно вошли в мировой 
репертуар и оказывают влияние на совре-
менных музыкантов. Музыкально-просве-
тительское мероприятие отдела искусств 
не только познакомило аудиторию со 

страницами биографии композитора, но 
и погрузило в его глубокий музыкальный 
мир. Фотоальбом воспоминаний, портре-
ты музыканта кисти русских художников, 
картины отечественных кинорежиссеров 
рассказали о личности маэстро посред-
ством красочной презентации «Сергей 
Рахманинов. От века минувшего - к веку 
нынешнему». В ходе вечера-портрета 
прозвучали сочинения «Элегия», романс 
«Сирень», «Вокализ», отрывок из Второго 
концерта. Изюминкой встречи стала воз-
можность обратиться к коллекции грам-
записей, хранящейся в отделе искусств, 
и прослушать произведения маэстро в 
исполнении выдающихся мастеров Фила-
дельфийского оркестра под управлением 
С. Рахманинова. Организаторы отметили, 
что сегодня нет ни одного оркестра, кото-
рый бы не исполнял симфонии компози-
тора, без произведений Рахманинова не-
мыслим репертуар пианистов мира.

НАУКА И ТВОРЧЕСТВО
Студентов медколледжа и медицинско-

го факультета КБГУ ожидало знакомство 
с историей отечественной и зарубежной 
науки и ее роли в развитии человечества. 
Комплексное мероприятие «Люди, по-
святившие себя науке» подготовили от-
делы медицинской литературы, текущей 
периодики и иностранной литературы. 
Тест «Узнай ученого по увлечениям» и 
видеопрезентации погрузили участни-
ков в уникальный мир известных ученых, 
опередивших на столетия развитие на-
уки: «Периодическая таблица химиче-
ских элементов» Дмитрия МЕНДЕЛЕЕВА, 
«Физиология» Ивана ПАВЛОВА, «Начало 
общей военно-полевой хирургии» Нико-
лая ПИРОГОВА, «Возможности беспровод-
ной связи» Николы ТЕСЛА - изобретателя, 
который проложил путь современной 
электронике, создал устройства, работа-
ющие на переменном токе, и многое дру-
гое. Книжно-иллюстративная выставка 
стала дополнительным и очень ценным 
источником информации для аудитории, 
познакомив гостей с научными трудами 
великих ученых и статьями о них в научно-
популярных журналах. В отделе городско-
го абонемента состоялся литературный 
час «О, Крым! Тебя я воспеваю!». Вечер 
был посвящен одному из прекраснейших 
уголков нашей Родины – Крыму, мекки 
творческих людей. Здесь создавали свои 
лучшие произведения поэты, художники 
и кинематографисты. В программе было 
представлено творчество художников, по-
этов и писателей. Отдельной страницей 
выделено творчество Александра ГРИНА. 
Как-то писатель Д. ГРАНИН сказал: «Когда 
дни начинают пылиться и краски блекнут, 
я беру Грина. Я раскрываю его на любой 
странице. Так весной протирают окна в 
доме. Все становится светлым, ярким, все 
снова таинственно волнует, как в детстве». 
Всех романтиков, неравнодушных к пре-
красному, фантастическому, блистающему 
миру, ждем в отделе городского абоне-
мента.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой
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Среди родителей бытует мнение, что хобби надо обязательно развивать. 
Поэтому часто считают современные увлечения детей бесполезными - по их 
мнению, эти странные занятия только отнимают время и не приносят ника-
кой пользы. Взрослые эмоционально реагируют на очередное популярное 
направление, из-за которого дети не отрываются от гаджетов.

Взрослые, сами того не замечая, копи-
руют фразы своих родителей вроде «Что 
ты ерундой маешься», «Вот в моем дет-
стве…», которые никак не способствуют 
достижению взаимопонимания. Задавшись 
вопросом, что же еще интересует детей и 
подростков, помимо гаджетов, можно вы-
яснить, что многие увлечения хорошо зна-
комы взрослым и даже пользовались попу-
лярностью в их юности. 

Камила, 13 лет, три года назад увлеклась 
искусством оригами. Это древнее японское 
искусство складывания из бумаги способ-
ствует развитию мелкой моторики и коор-
динации рук.

- Дома и в школе мы складываем само-
летики и кораблики, но только в кружке по 
оригами я поняла, сколько всего на самом 
деле можно сделать. Когда увидела объем-
ные фигуры животных, не могла сдержать 
восторга и захотела научиться. В кружке 
начинают с простых форм, и у меня не хва-
тало терпения. Но я ни разу не подумала о 
том, чтобы бросить это занятие. Когда полу-
чилось сделать объемные звездочки раз-
ных размеров, принесла домой, прыгая от 

личная идея. Представляю, какое это будет 
классное место, где можно посмотреть на 
умения других и показать, что можешь сам.

Диана, 12 лет, увлеклась мультипликаци-
ей несколько месяцев назад и сейчас уде-
ляет этому занятию все свободное время. 
Родители увлечение дочери поддержива-
ют, видя, какой это творческий процесс, к 
тому же непростой и требующий сосредо-
точенности и усидчивости.

- Для создания мультфильма многие ри-
суют персонажи в специальной программе, 
но меня больше привлекало делать их свои-
ми руками, а потом снимать и монтировать. 
Это долгий процесс, нужно много терпе-
ния. Но мне нравится самой придумывать 
сказочную историю, рисовать персонажей 
или лепить их из пластилина. Поначалу ри-
совать у меня не очень получалось, нигде 
специально не училась этому, посмотрела 
разные видеоуроки, как рисовать людей и 
животных. Лепить из пластилина легче, и 
съемка быстрее проходит, потому что мож-
но его согнуть, как надо, и ускорить на ви-
део. Еще надо подобрать музыку, озвучить, 
так что пока мои мультфильмы короткие. 
Мама часто помогает, из лоскутков всяких 
одежду для персонажей может сделать, до-
мик из картонной коробки. 

Психологи напоминают, что на самом 
деле хобби для ребенка - в первую очередь 
развлечение, которое помогает отвлечься 
от школьных уроков и расслабиться. Если 
же оно приносит интересные знакомства 
и развивает новые навыки, можно считать 
это полезным бонусом.

Ляна БАТЫРОВА.
Фото Тамары Ардавовой

ДЕТЯМ И ВЗРОСЛЫМ НА ПОЛЬЗУ

радости. А маме они так понрави-
лись, что она купила плотную цвет-
ную бумагу, я сделала кучу крошеч-
ных объемных звездочек, которые 

она поместила в декоративную стеклянную 
вазу. Она стоит на столике на самом видном 
месте, и все, кто к нам приходят, обращают 
внимание и просят сделать такие же. На 
Новый год такие звездочки мы нанизали на 
серебристую нитку и развесили по комна-
там, получилось ярко и празднично. Самые 
сложные фигуры, которые я сделала из бу-
маги, - панда и слон. Повозиться пришлось, 
несколько раз переделывала, но сейчас 
рада, что не бросила на полпути.

Двойняшки Кантемир и Элина, 11 лет, лю-
били играть в шахматы с дедушкой. В школе 
тоже ходят в шахматный кружок. Как-то на 
день рождения старшая сестра подарила 
им кубик Рубика, и они забыли обо всем 
остальном, соревнуясь друг с другом в ско-
рости сборки.

- Папа сказал, что в его детстве все ребята 
во дворе собирали кубик Рубика. А еще мы 
обнаружили, что, помимо куба, есть другие 
формы, и попросили заказать в интерне-
те. Это очень увлекательно, тут тоже, как в 
шахматах, можно просчитать разные ходы. 
Еще мы узнали, что есть чемпионат мира по 
спидкубингу – так называется сборка куби-

ка на скорость. Участники собирают его за 
секунды, там такая скорость, что не успева-
ешь следить за пальцами и с каждым годом 
улучшают результат. Даже если не получит-
ся попасть на чемпионат, будем трениро-
ваться и обязательно запишем видео, когда 
будет стоящий результат.

Адам, 14 лет, в хорошую погоду всегда 
выходит из дома со скейтбордом под мыш-
кой. Два года назад попросил его у родите-
лей на день рождения, и они не возражали. 
Правда, пришлось еще докупить экипиров-
ку для защиты, поскольку падения были не-
избежны.

- Я смотрел видео в интернете, там очень 
крутые «фишки» демонстрируют те, кто 
давно катается. Самый большой враг но-
вичков – страх падения. Я столько шишек 
и ссадин набил, что уже не обращал на 
них внимания. Мама ругала за порванные 
вещи, тогда папа купил мне что-то вроде 
спецодежды, вид у меня был странный, 
конечно. Зато сейчас могу набирать при-
личную скорость, знаю многие трюки. У 
меня появились приятели-скейтбордисты, 
мне нравится, что с ними можно говорить 
о «слайдах», «олли» и «флипах» и они пони-
мают, о чем речь. Слышали, что в Нальчи-
ке построят экстрим-парк на набережной 
реки, мы с друзьями считаем, что это от-

В понедельник в школах Кабар-
дино-Балкарии выпускники сдали 
самый массовый единый госу-
дарственный экзамен по русско-
му языку. В отличие от прошлого 
года, когда из-за пандемии прове-
дение этого экзамена было разде-
лено на два дня, в этом ЕГЭ по рус-
скому языку сдали в один день. 

- Вещи, наделенные статусом 
«семейная реликвия», обычно 
обладают некими магическими 
свойствами, - говорит Арина 
ГУКОВА из Баксана. – Это мож-
но сказать и о золотых серьгах, 
доставшихся мне по наследству 
по материнской линии. Украше-
ние передается уже четвертому 
поколению, давая понять, что 
жизнь человека бесконечна, 
если о ней помнят потомки. Ре-
ликвии позволяют прикоснуться 
к истории семьи и почувство-
вать, что она нам близка, затра-
гивает и нашу жизнь, влияя на 
все происходящее в ней. Сей-
час, вспоминая историю наших 
предков, мысленно переношусь 
в далекое прошлое и испытываю 
гордость за них.

Эти серьги принадлежали 
сначала моей прабабушке Леле 
КАРДАНОВОЙ из села Псыгансу, 
потом бабушке Маржан БЕТУГА-
НОВОЙ из села Урвань, а после 
ее смерти передали моей маме 
Свете КАРДАНОВОЙ, прожива-
ющей в селе Дыгулыбгей (Кыз-
брун III). Теперь обладательни-
цей этого сокровища являюсь я. 
Когда моя бабушка вышла замуж 
за Курбана, сына Лелы КАРДА-
НОВОЙ, прабабушка подарила 
эти золотые серьги невестке. 
Хотя у Лелы были три дочери - 
Аминат, Лиза и Майя, которым 
могла бы потом передать свое 
украшение. Маржан носила их, 
не снимая, до самой смерти.

Мой прадедушка Курбан ро-
дился в 1925 году и прожил 
очень короткую жизнь, всего 26 
лет. Маме было примерно пять 
лет, когда отец умер. Курбан же-
нился рано - в 20 лет. По расска-
зам Светы, ее родители создали 
семью совсем молодыми, еще 
до его ухода в армию, тогда при-
зывали до 23 лет. Спустя год или 
полтора после возвращения из 

Пора экзаменов

В этот день в КБР было задейство-
вано 22 пункта проведения экзаме-
нов (ППЭ). Из них 21 - на базе школ 
и еще один на дому - для участника 
с ограничениями по здоровью. Для 
участия в едином госэкзамене по 
русскому языку зарегистрировались 
4170 человек, из которых 4077 - вы-
пускники 11-х классов. Остальные 93 
участника являются выпускниками 
прошлых лет.

Экзамен по русскому языку явля-
ется одним из двух обязательных 
предметов для получения школьного 
аттестата. Выпускникам необходимо 
набрать не менее 24 баллов, а для по-
ступления в вуз - не менее 36 баллов. 
Результаты будут получены не позд-
нее 16 июня. 

За несколько дней до этого, 25 мая, 
выпускники школ республики сдали 
ЕГЭ по литературе, химии и геогра-
фии. Для этого было открыто 16 пун-
ктов проведения экзаменов на базе 
школ республики. Экзамен по литера-
туре сдавали более 250 выпускников. 
Из них 133 человека - в Нальчике. По 
химии зарегистрировались 907 чело-
век, на ЕГЭ по географии – 139. 

Свои результаты выпускники по 
этим предметам узнают не позднее 
13 июня. Апелляцию можно будет 
подать в течение двух рабочих дней 
со дня опубликования результатов 
экзамена. В Минпросвещения КБР ра-
ботает телефон «горячей линии» по 
вопросам ГИА: 8 (8662) 42-07-13.

А впереди выпускников ждет еще 
один экзамен – 1 июня они сдадут ЕГЭ 
по математике. Желаем всем удачи!

Алена ТАОВА

И С ТО Р И И  В Е Щ Е ЙНЕЗЕМНАЯ ЛЮБОВЬ

армии Курбан 
умер. Старожи-
лы села расска-
зывают, что Кур-
бан от природы 
был наделен 
большой физической силой, о ко-
торой слагали легенды. В армии 
служил вместе с двумя односель-
чанами и другом из села Старый 
Черек по фамилии СОХРОКОВ. 
Односельчане потом рассказы-
вали, что Сохроков самовольно 
отлучился из воинской части и 
вернулся весь избитый. Курбан, 
узнав о произошедшем, один по-
бил всех обидчиков своего друга. 
Но ночью им пришлось перено-
чевать в сарае, чтобы не узнали 
в воинской части. Той ночью они 
заработали воспаление легких, 
что подорвало их здоровье, поэ-
тому ни один, ни другой до старо-
сти не дожили. Маржан еще семь 
лет прожила с родителями супру-
га. Братья долго уговаривали ее 
вернуться в отчий дом, говорили: 
«Ты молодая, еще сможешь вый-
ти замуж». Она категорически 
отказывалась возвращаться, но 

братья насиль-
но забрали ее 
в родовое гнез-
до. Загрузили 
все ее вещи в 
машину, поса-

дили в кузов вместе с дочерью 
и увезли. Все, кто видел это, до 
сих пор помнят плач Маржан. 
Двоюродная сестра мамы - Эмма 
рассказывала: «Мне было шесть-
семь лет, но никогда не забуду, 
как Маржан убивалась во время 
отъезда». Наверное, в тот день 
она еще раз прощалась с люби-
мым человеком. Бабушка после 
этого прожила только год, не вы-
держало сердце. Ее родители и 
братья сожалели, что насильно 
привезли домой. Будь все иначе, 
возможно, она бы дожила до ста-
рости. Остается только предпо-
лагать. Но одно могу с уверенно-
стью сказать: это была неземная 
любовь. Мы, потомки, обязаны 
быть счастливыми ради их памя-
ти и прожить достойную жизнь, 
нам есть на кого равняться. 

Когда бабушка умерла, маме 
было около 11-12 лет. В день по-

минок матери, на сороковой 
день, Света переехала к родите-
лям отца, которые ее воспитали и 
выдали замуж. Родственники ба-
бушки этому не препятствовали, 
помня произошедшее с сестрой. 
Мама всегда говорила, что они 
очень хорошие и добрые люди. 
Не со зла забрали Маржан, про-
сто хотели устроить ее жизнь.

После смерти бабушки серь-
ги отдали маме. Теперь они 
хранятся у меня. На них стоит 
750-я проба. Мой брат Анзор 
рассказывал, что на уроках хи-
мии научился определять пробу 
золотых украшений. Поставил 
эксперимент над серьгами, где 
оказалось 75,5 процента чистого 
золота, их изготовили дагестан-
ские ювелиры. Мой прадедушка 
Шамиль КАРДАНОВ (отец Кур-
бана) занимался шорным делом 
(изготовлением различных эле-
ментов конского снаряжения). К 
нему приезжали и из соседних 
республик. Его дочка Эмма рас-
сказывала, как из Ингушетии 
привезли тачанку, чтобы обшить 
кожей.

Когда в гости приезжал друг 
Шамиля - Хажмурид ХАСАНОВ из 
Докшукино (Нарткалы), всегда 
шутил: «Серьги Лелы настолько 
светятся, что видны при въезде 
в село».

Я часто рассказываю о своих 
предках моей дочери Ляне. Уве-
рена, она тоже будет следовать 
моему примеру. Невозможно 
забыть одновременно удиви-
тельную и трагическую исто-
рию Курбан и Маржан. Жизнь 
продолжается, переплетая во 
времени прошлое, настоящее и 
будущее, которые неотделимы 
друг от друга. Такая же связь 
между судьбами предков и по-
томков. Кто не помнит прошло-
го, у того нет и будущего.

Анжела КУДАЕВА

Маржан Курбан
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КРОССВОРД 

По горизонтали: 3. Кустарник семейства мас-
линовых, декоративный. 6. Речная нимфа, дочь 
речного бога Пактола в древнегреческой мифо-
логии. 9. В живописи он бывает трех видов: клее-
вой, масляный и эмульсионный. 10. Популярное 
направление. 11. Форт, покорение которого стало 
популярным телевизионным шоу во всех странах 
мира. 12. «Змеиная» фигура пилотажа. 15. Государ-
ство, расположенное в центральной части Сред-
ней Азии. 16. Драгоценный камень органического 
происхождения.

По вертикали: 1. Роспись по ткани. 2. Об этом 

карельском чуде природы Державин писал: «Ал-
мазно сыплется гора». 4. «Философия», в которой 
риск составляет смысл жизни. 5. Православный 
монастырь на горе Афон. 7. Холодный десерт-
ный алкогольный напиток из виноградного вина, 
смешанного с коньяком, ликером, шампанским, 
свежими или консервированными фруктами и 
ягодами. 8. Столица с Музеем анатолийских циви-
лизаций. 13. Вечнозеленое тропическое дерево, 
источник каучука. 14. Часть горы, образующая сту-
пень, выемку.

Составила  Фатима КАРАЦУКОВА
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ЛЮБИМАЯ ПОРА

П Р И Я Т Н О ГО  А П П Е Т И ТА

- На необитаемый остров мы, пожалуй, взяли 
бы серию детских книг «Лес Дружбы» британ-
ского автора Дэйзи МЕДОУС. Книги этой серии 
невероятно легко читаются и будут понятны 
даже маленьким детям, которые только учатся 
читать, ну а воспитанники начальной школы 
точно будут в восторге. Собираем всю серию, 
каждую книгу девочки с нетерпением стараются 
дочитать до конца. «Лес Дружбы» - это серия, где 
каждая книга посвящена определенному зверь-
ку. Главный персонаж красуется на обложке. Ге-
рои такие милые, в каждом проявляются особые 
черты, которые дети могут узнать друг в друге. 
Крольчонок Люси, мышонок Молли, бельчонок 
Софи, утенок Элли и многие другие персонажи 
станут настоящими друзьями маленьким чита-
телям. Лили и Джесс – две девочки, которые по-
падают в Лес Дружбы с помощью кошки Голди. 
Там они помогают зверям бороться со злой и 
коварной ведьмой Гризельдой. Тасе больше по-
нравилась из этой серии книга «Выдра Хлоя, или 
Серебряная ракушка». Хлоя – одна из жителей 
леса, которая делает красивейшие ожерелья и 
хочет научить Лили и Джесс делать украшения. 
На выдру Хлою наслали заклятие, она преврати-
лась в «грязнулю» и стала на пару с прислужни-
ком ведьмы вороном Угольком воровать вещи 
у жителей леса. Лили и Джесс необходимо как 
можно скорее спасти выдру, для этого им нужно 
раскрыть тайные секреты Хлои. Чтобы ее рас-

Вот и настало время отдыха 
от школьных хлопот, 
уроков и домашних за-
даний. Лето – любимое 
время всех детей. Нам, 
взрослым, есть чему по-
завидовать и сожалеть, 
что детство ушло без-
возвратно. Но оставим 
хандру и постараемся 
сделать так, чтобы наши 
дети с удовольствием 
вспоминали этот период 
своей жизни.

- Не считая новогодних каникул, для моих детей лето - самая люби-
мая пора, - говорит Антиса СИБЕКОВА из Нальчика. – Поэтому после 
окончания учебного года устраиваю им встречу лета. Готовлю тор-
ты, десерты, пиццу – все, что они любят. 

МУРАВЕЙНИК
Ингредиенты: 200 г сливочного масла, 2 ч. ложки ванильного сахара, 0,5 

стакана сахара, 2 ч. ложки разрыхлителя, 4 ст. ложки муки, 0,5 стакана сме-
таны.

Для крема: 200 г сливочного масла, банка вареной сгущенки, шоколад для 
украшения (по желанию).

Способ приготовления теста. Растопить масло, слегка охладить или 
оставить на ночь на столе. Добавить к нему сметану и смешать миксером. 
Добавить обычный сахар, ванильный сахар и хорошо взбить смесь. Муку 
просеять через сито вместе с разрыхлителем, постепенно порциями доба-
вить в приготовленную смесь и замесить мягкое тесто. Дать немного остыть 
в холодильнике. Пропустить тесто через мясорубку. Образовавшуюся «лап-
шу» из теста аккуратно разложить на противне, выстеленном бумагой для 
выпечки, равномерным слоем и поместить в предварительно разогретую 
до 180 градусов духовку. Выпекать до золотистого цвета примерно 15-20 ми-
нут. Остудить. Готовое печенье раскрошить руками.

Для крема: взбить миксером сгущенку с мягким маслом до однородно-
сти, добавить крошки печенья, оставив немного для присыпки. Перемешать 
и выложить получившуюся массу горкой на блюдо. Поставить застывать в 
холодильник минимум на два часа, затем достать, дать постоять 15 минут 
при комнатной температуре, посыпать оставшейся крошкой. При желании 
можно полить растопленным шоколадом и подавать на стол.

ДЕСЕРТ БЕЗ ВЫПЕЧКИ
Ингредиенты: 700 г сметаны 20-процентной жирности, 200 г сахара или 

сахарной пудры, 300-400 г печенья «Топленое молоко», 30 г быстрораствори-
мого желатина, 150 г кипяченой холодной воды, свежие фрукты и ягоды.

Способ приготовления. В сметану добавить сахарный песок или пудру и 
взбить до полного растворения сахара. Желатин замочить в 150 граммах ки-
пяченой холодной воды минут на 20. После чего подогреть на водяной бане 
или в микроволновке, периодически помешивая, до полного растворения. 
Для десерта приготовить клубнику (можно заменить малиной) и абрикосы. 
Из абрикосов достать косточки и нарезать на небольшие кубики. Любую 
форму, которая имеется у вас под рукой, застелить пищевой пленкой. Затем 
в сметанную массу небольшими порциями добавить растворенный жела-
тин, постоянно помешивая. Крем готов. На дно формы выложить немного 
абрикосов и малины. Печенье разломить на небольшие кусочки и уложить 
на фрукты. Залить слои кремом. После чего снова выложить фрукты, сверху 
опять печенье и залить кремом. Выложить три яруса из фруктов и печенья, 
а сверху залить оставшимся кремом и убрать в холодильник на два-три часа 
до полного загустения. После того как десерт застынет, торт перевернуть на 
плоское блюдо. Аккуратно снять форму, удалить пищевую пленку, украсить 
фруктами и листочками мяты.  

ПИЦЦА С АНАНАСАМИ
Ингредиенты для теста на две пиццы: 250 г муки, 100 мл молока, 1 ч. 

ложка сухих дрожжей, 15 мл оливкового масла, 0,5 ч. ложки сахара, 0,25 ч. лож-
ки соли. 

Для начинки: 150 г колбасы или куриного мяса, 150 г моцареллы, 120 г то-
матного соуса, 5-6 колечек консервированных ананасов, 50 г пармезана.

Способ приготовления. Развести в теплом молоке сахар, соль и дрож-
жи. Оставить на пару минут, затем добавить оливковое масло, просеянную 
муку и замесить тесто. Оставить его в тепле на полчаса. Раскатать основу для 
пиццы и смазать томатным соусом. Сверху разложить тонкие кусочки мяса 
и моцареллы. Мелко нарезать ананасы и посыпать пиццу. Можно добавить 
немного кукурузы. В конце посыпать все тертым пармезаном и отправить 
пиццу на 15-20 минут в духовку при 200 градусах.

КУРИНЫЕ СТРИПСЫ В КУКУРУЗНЫХ ХЛОПЬЯХ
Секрет этого рецепта в необыкновенной панировке, от которой все будут 

в восторге.
Ингредиенты: 500 г куриного филе, 3 ст. ложки соевого соуса, 2 ст. ложки 

растительного масла, 1 ст. ложка винного уксуса, 2 яичных белка, 400 г куку-
рузных хлопьев, 1 стакан муки, специи.

Способ приготовления. Смешать соевый соус, масло, воду и специи по 
вкусу. Нарезать курицу полосками и оставить ее на два часа в этом мари-
наде. Взбить белки со специями. Немного измельчить кукурузные хлопья. В 
муку тоже по желанию добавить специи. Обмакнуть каждый стрипс в белок, 
затем в муку, потом снова в белок и обвалять в хлопьях. Обжарить куриные 
стрипсы во фритюре до золотистости.

Подготовила Лана АСЛАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой

Гости номера – Виктория ДЗИКЕВИЧ и две ее замечательные 
дочки Таисия и Иванна. Виктория окончила бакалавриат СГУ по 
направлению «экономика». Сейчас посвящает все время семье, 
вместе с дочками часто ездит по красивым местам нашей ре-
спублики. У девочек большая библиотека детской литературы, 
книжки читают вместе и обсуждают с мамой. О самых полюбив-
шихся произведениях с готовностью рассказывают подружкам.

ДЕТСТВО С ЧАСТИЧКОЙ  
ВОЛШЕБСТВА

колдовать, нужно выяснить не-
сколько вопросов: ее любимую 
еду, талант, тайну и любимое 
место. Истории Дейзи Медоус 
дают новые идеи для игр до-
черей, у игрушек появляются 
имена героев историй. Еще 
нам понравились научные фак-
ты в конце книги, например, 
мы узнали, что выдры могут 
задерживать дыхание на че-
тыре минуты. А приключения 
героев в волшебном лесу дают 
большие просторы для полета 
фантазии, наши дети будут и 
дальше верить в волшебство.

Любимая книга младшей 
Иванны из этой серии - «Коте-
нок Кэти, или Сокровище пес-
чаного замка». Сюжет неслож-
ный, но захватывающий. Лили 
и Джесс пришли в Лес Дружбы, 
чтобы принять участие в еже-

годном турнире песчаных замков на Сапфи-
ровом острове. История о том, как построить 
самый лучший песчаный замок и приготовить 
волшебное мороженое. Девочки вступают в 
соревнование за главный приз, но ведьма Гри-
зельда и тут строит козни. Вдруг резко похоло-
дало, озеро покрылось коркой льда, и вместо 
лета воцарилась зима. Семейство кошки Кэти с 
давних времен было хранителем волшебного 
сапфира, который выкрала Гризельда. Жизнь 
леса зависит от того, найдут ли Лили и Джесс по-
хищенный сапфир. У них очень мало времени – 
пока все обитатели и гости острова не простуди-
лись, Лили и Джесс надо понять, что случилось 
и как все исправить. Дочки в восторге от книг. 
Стоит отметить, что издания отличного каче-
ства - плотная, яркая обложка, хороший шрифт. 
Очень нравятся иллюстрации в книгах. Они 
черно-белые, но при этом очень живые и ми-
лые, даже жаль, что присутствуют не на каждой 
странице. Самое главное - книги учат дружбе, 
взаимопомощи, сопереживанию и бережному 
отношению к природе. Девочки всегда готовы 
прийти на помощь новым друзьям, но никакое 
волшебство не поможет, если не постараться и 
не научиться быть отзывчивыми и ответствен-
ными. Рекомендую для семейного чтения, детям 
непременно понравится.

Лилиана ШОРДАНОВА.
Фото Тамары Ардавовой
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«ÂÎËØÅÁÍÀß ÑÂÈÐÅËÜ» - 
ÏÀÍÀÖÅß ÎÒ ÂÑÅÕ ÁÅÄ ХРАПУН 

И КАМАЗ

СИЛА РОССИИ  ГРАНДИОЗНЫЙ 
ФИЗКУЛЬТУРНОСПОРТИВНЫЙ 

И ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПРОЕКТ

М А РАФ О Н

«Единая Россия» с 1 июня по 12 августа в целях популяризации здорового образа жизни и спорта запу-
скает всероссийский спортивный марафон «Сила России».  В рамках марафона будут проводиться бес-
платные занятия, мастер-классы и зарядки с участием известных спортсменов по всей стране.

Марафон поддержан более чем 
тысячей некоммерческих органи-
заций и привлекает внимание к 
различным видам спорта. Стать его 
участником может каждый, также 
доступны онлайн-тренировки и 
лекции. Важным аспектом марафо-
на является забота о молодежи и 
семьях военнослужащих.

Программа марафона включает 
различные виды спорта. Напри-
мер, 1 июня, в День защиты детей, 
особое внимание будет уделено 
детскому спорту. 12 июня планиру-
ются тренировки и мастер-классы 
по национальным и неолимпийским 
видам спорта, а также мероприятия 

в рамках партпроекта «Zа самбо». 
24 июня, в День молодежи, сдела-
ют акцент на нормах ГТО. 8 июля 
будут проведены мероприятия по 
семейным видам спорта, в том чис-
ле в военных городках с участием 
семей мобилизованных военнослу-
жащих. 20 июля будет отмечаться 
Международный день шахмат. С 24 
по 31 июля запланирована неделя 
инклюзивных тренировок. Марафон 
завершится 12 августа, в День физ-
культурника, грандиозным спортив-
ным мероприятием.

Замминистра спорта РФ Андрей 
ФЕДОРОВ отметил, что Минспорт 
поддерживает проведение ма-

рафона и готов включить его в 
Единый календарный план меж-
региональных, всероссийских и 
международных спортивных ме-
роприятий, сообщается на сайте 
партии ER.RU.

Особую значимость марафону 
придает внимание к молодежи и 
членам семей военнослужащих, 
мобилизованных и находящихся 
в зоне СВО, отметил замминистра 
спорта. Забота о них является важ-
ной задачей, стоящей перед всеми 
органами власти и общественными 
структурами.

Сопредседатель Кабардино-Бал-
карского совета сторонников пар-

тии «Единая Россия», председатель 
Нальчикского городского Совета 
ветеранов войны, труда, Воору-
женных Сил и правоохранитель-
ных органов Мустафа АБДУЛАЕВ 
сообщил, что Кабардино-Балкар-
ская Республика присоединится к 
проведению всероссийского спор-
тивного марафона «Сила России».

«Проведение подобного рода 
спортивных мероприятий наряду 
с другим комплексом мер являет 
собой хороший воспитательный 
механизм для молодежи и под-

растающего поколения, каким в 
свое время была сдача норм ГТО. 
Сегодня стране как никогда нужна 
сильная духом и телом, любящая 
свою Родину молодежь», - сказал 
М. Абдулаев.

Массовые спортивные меропри-
ятия объединят детей и молодежь в 
летнее время, укрепляя чувства па-
триотизма и дружбы народов. «Сила 
России» не только физкультурно-
спортивный марафон, но и гранди-
озный воспитательный проект.

Наш корр. 

- Наша собака по кличке Камаз сама вы-
брала нас хозяевами, - говорит Анфиса БА-
КОВА из Нарткалы. – Кроме нее, в нашем 
небольшом хозяйстве есть куры, индоутки 
и еще одна собака Храпун. Так получилось, 
что наши собаки получили нестандартные 
клички. Первым у нас в семье появился Хра-
пун, его принес свекор. Щенку было всего 
три месяца. Когда он спал, всегда издавал 
звук, похожий на храп, поэтому дети его так 
и прозвали – Храпун. Даже повзрослев, со-
бака продолжает храпеть. Когда был щенком, 
супруг отнес его к ветеринарному врачу, бес-
покоясь, что у него нарушены дыхательные 
функции. Врач не нашел никаких отклонений 
от нормы и сказал, что это его особенность. С 
тех пор прошло более трех лет, пес чувствует 
себя великолепно, но при этом продолжает 
храпеть.

А со второй собакой по кличке Камаз у нас 
произошла интересная история. Было лето. 
Мы держали днем в углу двора утку с вы-
водком. Возле этого места стояла маленькая 
деревянная лестница, прислоненная боком 
к ограде. Однажды во дворе поднялся шум. 
Храпун лает, утки разбежались в разные сто-
роны, а неизвестная собака бегает по двору с 
лестницей на шее. Оказалось, собака пришла 
полакомиться нашими утятами и когда хотела 
пролезть в запретную зону, застряла между 
лестничными перекладинами. С этой лестни-
цей на шее она носилась по двору, сметая все 
на своем пути. Мы в растерянности смотре-
ли на происходящее и не знали, что делать. 
Тогда свекор решил открыть ворота на улицу. 
Думал, что собака зацепится лестницей за 
них и выскочит. Но она умудрилась выбежать 
с «ожерельем» на шее. А на улице стояла со-
седская машина «КамАЗ». Собака влетела под 
нее, зацепилась за колеса и смогла выскольз-
нуть из перекладин. Но осталась под маши-
ной и скулила. Присмотревшись, увидели, 
что у собаки бока ободраны до крови. Мы 
решили не трогать ее, думали, что потом сама 
вылезет из-под машины. Пока  приводили в 
порядок двор, прошло полчаса. Вернувшись 
к собаке, увидели ужасную картину. На улице 
стояла жара, и за это время ее облепил рой 

Н А Ш И  П И ТО М Ц Ы

мух. Она лежала и жалобно скулила. Мы не 
знали, чем помочь животному. Отогнать ма-
шину не могли - хозяина не было дома, его 
супруга сказала, что он взял ключ с собой и 
вернется только через два дня. Скорее всего, 
собака была истощена и обессилила. Она не 
реагировала ни на еду, ни на уговоры, только 
лежала без движения и периодически жалоб-
но скулила, прося о помощи.

Тогда свекор намотал на длинную палку 
тряпку и пропитал ее подсолнечным мас-
лом. Затем осторожно смазал бока собаки. 
Когда пес увидел палку, присел, но встать не 
смог. Надоедливые мухи отстали, но летали 
неподалеку. Вернувшись вечером с работы, 
супруг более тщательно смазал раны соба-
ки и поставил миску с водой. Так два дня мы 
ухаживали за ней. И в доме, и на улице все 
разговоры были только о незваном госте, 
который пришел полакомиться утятами, но 
превратился в «сына улицы». Дети приноси-
ли конфеты и кидали собаке, а нам приходи-
лось выгребать все обратно из-под машины, 
чтобы не роились мухи. Именно тогда дети и 
прозвали ее Камаз. На следующий день под 
вечер приехал хозяин машины, но решили 
не заводить двигатель, а подождать, пока 
собака сама выберется. Рано утром свекор 
вышел навестить собаку. Через какое-то вре-
мя он вернулся, а следом медленно плелась 
собака, издавая жалобный, похожий почти 
на детский плач, звук. Наблюдая за этой кар-
тиной, я прослезилась. Свекор потом рас-
сказывал, что пригласил собаку пожить у нас 
и если понравится, остаться навсегда, но с 
одним условием, что не будет трогать уток и 
кур. После этих слов открыл ворота и сказал, 
что два раза не будет предлагать. Сначала 
собака не шевелилась, но когда свекор уже 
хотел закрыть ворота, она вышла из-под ма-
шины. До сих пор не могу понять, как такое 
возможно.

С тех пор прошло два с половиной года. Пес 
остался любимцем улицы. Придерживается 
уговора, утят не трогает, но от уток ему до-
стаются вкусные косточки. Хозяином считает 
свекра, от которого не отходит ни на шаг. Вы-
полняет все его команды, слушается беспре-
кословно.

Шерсть Камаза черная, только лапы свет-
ло-коричневые, такое ощущение, что он в са-
пожках. Храпун полностью рыжий с короткой 
шерстью. На шее красуется белое пятно, по-
хожее на галстук. Собаки не разлей вода.

Анжела КУДАЕВА

Т Е АТ Р

Смотрится спектакль очень современно, 
под музыку герои сказки много танцуют, 
виртуозно играет свет, переводя внимание 
зрителей с одной детали на другую, костю-
мы диковинные, как и некоторые герои. 
Нескучная история, где хочется вскочить и 
грохнуть великанов, а нежной Жулдуз крик-
нуть: «Очнись, это же Хан с ноготок! Вспом-
ни своего любимого».

Сказка, конечно, перекликается с нарт-
скими мотивами, однако она еще и слов-
но иллюстрация учебника по психологии: 
режиссер как бы спрашивает зрителей: а 
ты живешь своей жизнью? Если нет, то кто 
тебя околдовал, под чьим ты впечатлением? 
Спектакль призывает вспомнить себя, свою 
любовь и мечты, не погружаться в темные 
иллюзорные пространства. 

Свет, добро и любовь в конце сказки по-
бедили. И это обнадеживает.

Елена АППАЕВА

В преддверии Дня защиты детей в Балкарском государ-
ственном драматическом театре прошел спектакль «Вол-
шебная свирель» по одноименной пьесе главного режис-
сера Магомеда АТМУРЗАЕВА. 

Жулдуз (Светлана БЕЙТУГА-
НОВА) была нежной и любя-
щей, но, к сожалению, магия 
пришельцев и ей вскружила 
голову, она перестает узна-
вать любимого Болата и под-
чиняется воле Хана с ноготок. 
Черный черт (Мурат ГИЛЯ-
ХОВ) и Красный черт (Арафат 
ГОГУЕВ) дополняют мир зла. 
Но немного простодушным, 
но очень милым, умеющим 
любить, красивым добрякам 
все же удается скоординиро-
вать действия, и мир зла, его 
границы, рушатся. Наступает 
свобода и чары магии исче-
зают. Жулдуз узнает Болата, 
попранная любовь вступает в 
свои права. 

Начало каникул и такой яр-
кий спектакль, где органично 
переплелась, дополняя друг 
друга, работа режиссера Ан-
тона ПОНАРОВСКОГО, виде-
ографа Николая ГОВЯЗИНА, 
хореографа Екатерины КО-
ЛЕСНИК, художника Аслана 
УЯНАЕВА и помощника ре-
жиссера Мариям ТЕМИРЖА-
НОВОЙ. Дети выкрикивали 
из зала, подсказывая героям 
правильные ходы в борьбе 
против Хана с ноготок (Му-

хаммат ЖАШУЕВ), его вели-
канов (Жемал МИСИРОВ, Тахир ЖУЛАБОВ, 
Аскер САРБАШЕВ) и Ведьмы (Марьям СО-
ЗАЕВА). Когда завершился спектакль, одна 
девочка в коридоре отказывалась покидать 
театр, повторяя: «Я еще хочу в сказку». По-
жалуй, этот момент окупил все труды труппы. 

В сказке традиционно противопоставле-
ны зло и добро. Но, как и в нартском эпосе, 
у Болата (Шахым БАЙДАЕВ) есть мощное 
средство борьбы против врагов, которые 
хотят захватить село, – волшебная свирель. 
Сила музыки, сила красоты невыносимы для 
врагов, они их сокрушают. Шахым Байдаев 
стал лучшим актером в 2022 году именно за 
эту роль в традиционном конкурсе, прово-
димом Союзом театральных деятелей КБР. 
Шахым создал образ юноши с чистыми по-
мыслами, да, его легко обмануть, потому 
что он не ведает о коварстве и лжи, но его 
выручают Негер (Марат ДЖАППУЕВ) и Про-
рицательница (Людмила БЕЧЕЛОВА). 


